

LUNES 12 DE DICIEMBRE, 2011



PRIMERAS PLANAS

REFORMA.COM

EXHIBE MAESTRO TRANSAS DEL SNTE

EL UNIVERSAL
.com.mx

“AMLO Y PEÑA, MIS RIVALES REALES”

MILENIO.COM

LAS DESAPARICIONES FORZADAS EN MÉXICO NO SON REGISTRADAS

LaJornada

SOTA: PRESIDENCIA IGNORABA QUE LA DEA LAVABA DINERO

CRÓNICA

BRUGADA INFLÓ 100% COSTO DE 22 PATRULLAS

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

NO SABÍAN DEL LAVADO

ElFinanciero

EUROPA RETIRA 25 MIL MDD DE EMERGENTES

EL ECONOMISTA

CFE BAJARÁ TARIFA, PREVÉ CANACINTRA

El Sol de México

DESCONOCÍA MÉXICO EL LAVADO DE DINERO DE LA DEA: A. SOTA

ovaciones

SICILIA: HAY 65 MIL MUERTES IMPUNES

LA PRENSA

¡GRACIAS MORENITA!



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/12/11	ESTADOS	ON LINE

Dos muertos, inmuebles dañados y derrumbes, saldo del sismo de ayer en Guerrero

CHILPANCINGO, Gro. Dos personas muertas, decenas de inmuebles públicos y privados con daños estructurales, así como derrumbes sobre tramos carreteros fue el saldo que dejó el sismo de ayer de 6.5 grados en la escala de Richter, cuyo epicentro se registró en el municipio de Eduardo Neri, ubicado en la región centro de la entidad, indican reportes oficiales.

Una de las víctimas fue identificada como Julio César Andrade Cruz, de 25 años, procedente del Estado de México y quien viajaba a bordo de una camioneta junto a su familia sobre la autopista del Sol, según un comunicado de la Subsecretaría de Protección Civil estatal.

Andrade Cruz murió al caer sobre el vehículo una roca que se desprendió de un talud en el kilómetro 287 de esa vía, a la altura del poblado de Palo Blanco, municipio de Chilpancingo.

En este hecho resultaron lesionadas una mujer y una niña, identificadas como Ana Cristina Cruz Bravo, de 20 años y Briana Saraí Espejel Cruz, de 3.

La segunda víctima fue un niño identificado como Diego Ríos Santana, de 11 años, quien murió al ser aplastado por el techo que se desprendió en una taquería de la ciudad de Iguala, señala el reporte oficial.

Las autoridades locales precisaron que el epicentro de este movimiento telúrico se ubicó a 55 kilómetros al noroeste de la cabecera municipal de Eduardo Neri, en las inmediaciones de la zona del Alto Balsas que se encuentra sobre la rivera del río Mezcala.

El sismo que se registró a las 19:47 horas y tuvo una duración de 42 segundos, provocó cortes de energía eléctrica y daños estructurales en viviendas ubicadas en una veintena de ciudades y localidades de diversos municipios de las regiones Centro, Acapulco, Montaña y Costa Grande; así como en la Zona Norte, precisa el reporte oficial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/12/11	ESTADOS	ON LINE

Por su parte, autoridades municipales de Chilpancingo reportaron que al menos cuatro edificios de una unidad habitacional del Infonavit fueron desalojados y sus moradores pasaron la noche en la explanada de la zona.

En el zócalo capitalino, al menos una decena de edificios públicos presentaron fisuras, entre éstos las torres de la iglesia de Santa María de la Asunción.

Instituciones bancarias y edificios gubernamentales también resultaron afectados, entre ellos la sede del ayuntamiento que sufrió la separación en los muros de su fachada, agrietamiento en paredes de división y la caída de una antena de radiocomunicación.

Otros inmuebles públicos dañados son los edificios Vicente Guerrero y Juan Álvarez que albergan oficinas del gobierno estatal.

También la sede de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos al igual que dos instituciones educativas: **la Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** y la escuela Preparatoria 1 de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG).

Asimismo, el recién inaugurado hospital general Raymundo Abarca Alarcón, dependiente del sector salud estatal y la clínica del ISSSTE.

En cuanto a inmuebles particulares, las autoridades municipales de Chilpancingo reportaron que al menos tres centros comerciales, así como dos hoteles sufrieron daños estructurales.

También se reportaron bardas colpasadas sobre la vía pública y fugas de gas y agua en diversas colonias de la capital, de acuerdo con el reporte oficial.

En la comunidad de Hazinyahualco, 70 viviendas de adobe resintieron cuarteaduras en tanto que en el poblado La Esperanza otras 24 también resultaron afectadas, dijo el alcalde de Chilpancingo, Héctor Astudillo Flores.

En los municipios de Apaxtla, Teloloapan y Tepecuacuilco 49 casas registraron daños parciales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/12/11	GENTE	ON LINE

Libro sobre el 'bullyng'

Esmeralda Guzmán

Chihuahua, Chih.-La delicada labor de un grupo de maestros chihuahuenses que trabajan en ambientes de violencia y alta marginación fue destacada por la maestra Silvia Conde durante la presentación de su libro “Entre el espanto y la ternura. Formando ciudadanos en contextos de violencia”, basado en investigaciones realizadas en escuelas secundarias federalizadas del estado de Chihuahua.

La maestra Silvia Conde Flores compartió con los presentes algunas experiencias vividas durante su investigación “al observar el trabajo de los docentes de diversas zonas del estado, labor que es de admirar”, expresó. La investigación en que se basa el contenido de este libro se realizó mediante entrevistas a maestros, padres de familia y estudiantes de secundaria del subsistema federalizado, en escuelas de Ciudad Juárez; La Junta, Municipio de Guerrero; Camargo y Cuauhtémoc, con quienes Conde Flores estableció un diálogo profundo a fin de recopilar información que develara aspectos importantes de la violencia escolar, del bullying del entorno social en que se registran, así como las estrategias y acciones emprendidas para prevenir, atender y erradicar la violencia.

Durante la presentación del libro, realizada en las instalaciones de la **Universidad Pedagógica Nacional**, el maestro Gabriel Dueñas destacó la importancia que este texto tiene para todos los educadores, pues se manejan testimoniales de maestros de varias partes del estado, sobre las actividades que realizan para erradicar la violencia de las escuelas.

RESUMEN

EDUCACIÓN SUPERIOR

* Académicos de la UACM denuncian violación que atenta contra la autonomía

La Jornada: Académicos y autoridades de la UACM entraron en una nueva discusión luego de que la contraloría general de la institución intenta categorizar a la planta docente como funcionarios públicos, lo que atenta contra la autonomía de la universidad y el derecho a de huelga, señalaron profesores del Colegio de Ciencias y Humanidades. (Pág. 34)

SEP

* Manual de Seguridad Escolar

El Universal: Dos timbres cortos o uno largo, el sonido de una campana o una canción, y encender focos de colores en los salones serán ahora alarmas distintivas o silenciosas para que niños, maestros y autoridades se recuesten en el piso, boca abajo, con los brazos en los costados, lejos de puertas y ventanas y sin levantar la cabeza para evitar resultar heridos en una balacera, ante la amenaza de una bomba o artefacto. Estas son algunas de las sugerencias reforzadas que propusieron las Secretarías de Educación Pública y de Seguridad Pública Federal a los gobiernos de las 32 entidades en el “Manual de Seguridad Escolar. Recomendaciones para protegernos de la inseguridad y la violencia”, que fue rediseñado para “reaccionar ante eventos para los que ningún mexicano estaba preparado: balaceras, amenazas y extorsiones, armas en la escuela o el impacto de ver personas muertas en la vía pública”.

El documento pide fortalecer el “control de acceso a armas y drogas”, identificar zonas de riesgo y crear reglamentos de seguridad. Advierte que las “recomendaciones” están orientadas en particular a “las zonas más críticas del país”, las 36 mil 700 escuelas a las que asisten nueve millones de niños y que están ubicadas en los 350 municipios más conflictivos de México, en donde opera el *Programa Escuela Segura*.

El texto está en consulta entre los Secretarios de educación, que será aprobado en la reunión del Consejo Nacional de Autoridades Educativas con el Titular de la SEP, Alonso Lujambio. El texto plantea por primera vez qué hacer ante la difusión de rumores en redes sociales, como la ocurrida el 25 de agosto en Veracruz, donde dos personas generaron psicosis al advertir secuestros, lanzamiento de granadas y matanzas de niños desde un helicóptero a las escuelas. (***El Universal 21-A, El Gráfico 10***)

*** *Atalaya.- Carlos González Correa***

La Crónica: Alonso Lujambio, Titular de Educación, revive a José Vasconcelos, yo trabajaba entonces en la revista *América*. El contacto semanal con el maestro enriqueció mi vida y fortaleció todavía más mi amor por los libros. Vasconcelos alimentó a tantos jóvenes mexicanos, con sus Ediciones Populares que creó en la SEP. Hoy, Alonso Lujambio, revive aquellas ediciones de *Clásicos de Vasconcelos* que hoy atesoramos: Homero, Esquilo, Eurípides, Platón, Dante, y más y más. Gracias Lujambio, mereces estar cerca de ellos por acercarnos a nosotros con ellos. (***Pág. 19***)

*** *La Sucesión Presidencial para Principiantes.- Juan Bustillos***

Impacto: Quizá Carlos Orvañanos no signifique nada en el mundillo político panista y su cambio de camiseta en plena pretemporada no tuviera mayor significado, pero el delegado en Cuajimalpa representa algo más que a su propia fuerza política. Orvañanos fue secretario particular de Juan Camilo Mouriño y de Gerardo Ruiz Mateos en la jefatura de la Oficina de la Presidencia. Ruiz Mateos no es un dechado de sapiencia política. En el 2006 su tarea era recaudar dinero para la campaña de Calderón, y se fue a París... Ruiz Mateos regresó a Los Pinos a reordenar el trabajo una vez que Calderón ya no soportó a Patricia Flores enredada en manejos inexplicables de la organización del Centenario y el Bicentenario y como jefa visible de la campaña presidencial de Alonso Lujambio. (***Pág. 2***)

*** *Cuenta regresiva para Estela de Luz***

Excélsior publica a manera de “cuenta regresiva” un recuadro que dice: “*Estela de Luz. Faltan 19 días para terminarla*”. (***Pág. 9-Comunidad***)

*** Exhibe maestro transas del SNTE.- Sonia del Valle**

Reforma: Tras 44 años de servicio, Jesús Rodríguez Hernández, supervisor de zona escolar en el Estado de Hidalgo, fue destituido –e incluso denuncia amenazas de muerte– luego de exhibir la corrupción de dirigentes de la Sección 15 del SNTE. En entrevista, el profesor Rodríguez Hernández aseguró tener documentada la venta de plazas, el manejo de recursos irregulares y el enriquecimiento ilícito de los tres últimos dirigentes sindicales de esta sección: Moisés Jiménez Sánchez, Alejandro Soto y Mirna García López.

Pero esta denuncia no es la única que se ha presentado, también hay en contra de Alejandro Palomo Chávez, quien trabajaba en el Colegiado de Innovación Tecnológica y Reingeniería Organizativa por la venta de 4 plazas a 40 mil pesos cada una por la que incluso fue inhabilitado 3 meses por la SEP. El profesor Rodríguez Hernández comenzó hace tres años a denunciar entre los maestros la corrupción en la sección sindical. Por su parte, Mirna García López, ex secretaria general de la Sección 15 del SNTE negó las acusaciones de enriquecimiento y venta de plazas. (**Reforma Ocho Columnas y 4-A, Metro 11**)

*** Informe incluye quejas presentadas en contra de la SEP, la UNAM y el IPN**

El Universal: El IMSS, la Sedena y el Instituto Nacional de Migración se han mantenido durante 2011 en los primeros sitios de la lista de dependencias con mayor número de quejas por violaciones a los derechos humanos, de acuerdo con estadísticas del Sistema Nacional de Alerta de Violación a los Derechos Humanos. En un desglose por sector, el organismo detalla que el mayor número de quejas se presenta en el sector seguridad, seguido del sector salud. En el sector educativo, el informe incluye las quejas presentadas en contra de la SEP, la UNAM, el IPN y la UAM. (**Pág. 4-A**)

*** Observador Global.- Emilio Zebadúa**

La Crónica: El autor continúa en su columna con la evaluación a las propuestas e iniciativas del rubro educativo que plantea Enrique Peña Nieto y lo escrito en su libro *México, la gran esperanza* y acota: “En efecto, como plantea Peña Nieto en *México la gran esperanza*, el eslabón más débil de nuestro sistema educativo es el tránsito de la secundaria a la educación media superior, es decir, los jóvenes entre 15 y 17 años. Hay muchos factores que gravitan e inciden en esta problemática como lo es la deficiente cobertura educativa a partir del bachillerato.

En su diagnóstico, el precandidato del PRI a la Presidencia de la República establece que en esta etapa se truncan expectativas “por necesidades económicas, adicciones o embarazos no deseados’ aunados a los ‘alarmantes niveles de los ninis”.

Las estadísticas de la SEP establecen que el 15 por ciento de los estudiantes de este nivel educativo abandonan sus estudios. Representan alrededor de 588 mil jóvenes. A la necesidad de aumentar la cobertura para que ningún joven se quede sin acceso a la educación, se tienen que replantear nuevas estrategias o redimensionar iniciativas como el Sistema Nacional de Tutorías, Educación Vocacional, Construye T, o el sistema de becas. Permitirán elevar la tasa de eficiencia terminal. Hay logros: en el ciclo escolar 2000-2011 (sic) la tasa de deserción era de 16.5, mientras que en el periodo escolar 2010-2011, fue de 15.0, pero ante la magnitud de esta problemática, es fundamental avanzar con mayor rapidez para revertir esa curva de deserción escolar.

Peña Nieto cita que la educación superior es “clave para la sociedad del conocimiento. El futuro de México depende en buena medida de las universidades públicas, de la formación de nuevos profesionales de calidad y con compromiso social, de la investigación científica y del desarrollo tecnológico que se realiza en estas instituciones”.
(Pág. Uno Opinión)

*** Acuerdo para evaluación universal docente.- Crispín Bello**

El Sol de México: En el momento de la firma de acuerdo de la *Alianza por la Calidad de la Educación*, firmado por la SEP y el SNTE, se establece la necesidad de mejorar la calidad de la educación que se imparte en el país considerando al profesor como motor de este proyecto, y ante los indicadores de las necesidades urgentes en materia académica en el docente en el marco de generar apoyos económicos que permitan acercar la tecnología y la información sobre los avances que en materia pedagógica se implementa a nivel mundial y que generan resultados positivos. Sin embargo, este aspecto de apoyo, la SEP de manera unilateral pretende iniciar este 2011 dicho proceso sin el aval del SNTE, quien está de acuerdo con esta evaluación, más no la forma y tiempos que unilateralmente la SEP pretende aplicar. **(Pág. 15-A)**

*** *El Correo Ilustrado***

La Jornada: La sección reproduce la misiva de Pedro Hernández, secretario de organización, Sección 9 SNTE-CNTE, quien escribe: Manifestamos nuestra inconformidad a la imposición para que aceptemos como forma de pago la tarjeta de débito a partir del pago de la primera parte de aguinaldo y quincenas 22 y subsecuentes a los docentes de educación básica del DF. Condenamos enérgicamente los actos intimidatorios que en días recientes han cometido las autoridades de los distintos niveles de la SEP para obligar a los docentes a firmar los contratos bancarios. Nos reservamos la posibilidad de actuar legalmente en contra de las autoridades responsables de operar esta acción, que atenta contra nuestro derecho fundamental de percibir un pago por nuestro trabajo y que configura el delito de retención ilegal de salario, según el artículo 37 de la *Ley Federal de Trabajadores al Servicio del Estado*: “Los pagos se efectuarán en el lugar en que los trabajadores presten sus servicios y se harán precisamente en moneda del curso legal o cheques”. (Pág. 4)

*** *El Correo Ilustrado***

La Jornada: La comunidad estudiantil de la ENAH, afectada por el atraso en el pago de las becas Pronabes, expresan: “De acuerdo con su fundamento, el Pronabes tiene el objetivo de propiciar que estudiantes en situación económica desfavorable puedan iniciar o continuar su formación académica en el nivel de educación superior, y lograr la equidad educativa, mediante la ampliación de oportunidades de acceso y permanencia en cualquiera de los siete programas de licenciatura ofrecidos en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, situación que no se está cumpliendo debido a que los alumnos no estamos teniendo la liquidez para poder continuar con nuestros estudios, por lo que solicitamos a la SEP y al INAH regularice la entrega de recursos”. (Pág. 4 y 38)

*** *La Ignorancia.- Germán Martínez***

Reforma: Digámoslo claro: Josefina es, ahora, la hija desobediente del panismo y eso no gusta. Desconocer su contribución a los gobiernos de Fox y del Presidente Calderón es prueba irrefutable de una rudeza alimentada por ingratitud, o por ignorancia lisa y llana. ¿Alguien puede reprocharle un manejo deshonesto del gasto social, en sus seis años al frente de Sedesol? En la SEP, con mil dificultades ajenas, limitó con dignidad y eficacia la voracidad y opacidad de la dirigencia del sindicato de maestros. (Pág. 18-A)

*** *La piel que habita.* - Denise Dresser**

Reforma: lanza a Josefina Vázquez Mota la siguiente pregunta: “Te refieres a la importancia de la educación pero no abordan el tema de Elba Esther Gordillo ni el SNTE ¿Cómo lidiar con esos poderes fácticos que estrangulan la educación en México? Dices que no volverías a hacer una alianza política con La Maestra, pero no has esclarecido cuál sería tu postura frente a ella y el sindicato que controla”. (Pág. 19-A)

*** *Segunda Jornada Nacional de Formación y Liderazgo***

El SNTE pretende afiliar a las instituciones de educación superior que no forman parte de la organización que preside Elba Esther Gordillo. Para ello, formó comisiones con integrantes de los comités ejecutivos seccionales del país, que “están acudiendo” a las universidades para afiliar a los trabajadores. De acuerdo con la agenda de la segunda *Jornada Nacional de Formación y Liderazgo*, cuyos trabajos coordinaron Gordillo y el secretario general del sindicato, Juan Díaz de la Torre, otros tópicos prioritarios del sindicato se vinculan con la situación en el ISSSTE y las negociaciones salariales que no se han cerrado en algunas entidades. Por otra parte, el sindicato integró un “reporte” de la situación que guardan las negociaciones salariales de este año en las entidades donde aún no han concluido. Esto, en el propósito de que antes de que termine 2011 “se esté en condiciones de dar respuestas favorables a los trabajadores de la educación”. (Pág. 36)

SECTOR EDUCATIVO

*** *El Correo Ilustrado***

La Jornada: Sofía Rojas Ruiz, profesora de la asignatura del Colegio de Bibliotecología y Estudios de la Información, de la FFyL, UNAM menciona que el 6 de diciembre pasado se publicó en la página 13 de este diario un desplegado en defensa de la universidad pública, firmado por reconocidos investigadores. En el cual se convoca a discutir las consecuencias del modelo neoliberal sobre el financiamiento, el trabajo docente y la investigación en las universidades públicas. El contenido de dicho texto se aplica ampliamente a lo que ocurre en la Licenciatura en Bibliotecología y Estudios de la Información, que se imparte en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, en donde se ha dado prioridad a las exigencias del mercado sobre la formación integral de los estudiantes. Resulta indignante que se hayan eliminado los contenidos humanísticos en dicha carrera y se hayan sustituido por “Motivación” y “Liderazgo”.

Es muy esperanzadora la convocatoria a defender la universidad pública... sólo que los convocadores olvidaron señalar hora y lugar para la reunión. **(Pág. 4)**

* **Gobierno estatal y SEDESOL establecen compromisos en Morelos**

El Sol de México El gobernador de Morelos, Marco Adame, y el Secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, durante una gira de trabajo por el municipio de Jonacatepec, refrendaron su compromiso con la educación y los proyectos productivos que contribuyan a mejorar la calidad de vida en la región oriente de esa entidad. Durante su recorrido por las instalaciones de los planteles educativos “Montefalco” y “El Peñón”, fueron informados que en la prueba ENLACE 2010, en los reactivos de comprensión de lectura y habilidad matemática, esta última escuela logró el primer lugar en el estado. **(Pág. 6-República)**

* **Homenaje a Amparo Dávila en Bellas Artes**

La Jornada En el Palacio de Bellas Artes fue reconocida ayer la autora zacatecana Amparo Dávila, nacida en Pinos en 1928; se realizó la presentación del libro de poesía reunida de la escritora, realizado por la Dirección General de Publicaciones del CNCA, el FCE y el Instituto Zacatecano de Cultura. Teresa Vicencio, titular del INBA, le entregó un diploma “en nombre de todos los lectores de las décadas pasadas y las que están por venir”. **(Pág.11 A-Cultura)**

* **Estudio México Estatal**

La Razón: Nacer en Jalisco implica tener 53 por ciento de posibilidades en contra para rebasar el nivel básico de educación. Cifras del estudio *México Estatal*, realizado por el CIDE, indican que esa entidad cualquier joven tiene el 47 por ciento de probabilidades de ingresar al medio superior. Acompañando al gobierno del panista Jorge Emilio González se encuentra Coahuila con el 56 por ciento de probabilidad de transición de secundaria a un plantel de media superior y Guanajuato con el 58. Las cifras contrastan con Baja California Sur, donde los estudiantes tienen un porcentaje del 84 para seguir estudiando. Los datos señalan que Jalisco es la entidad que más ha gastado en el ramo educativo en tres años, 70 mil 297 millones de pesos, y a pesar de ello su cobertura en el nivel de educación media superior es del 55 por ciento, igual a la de Oaxaca, que sólo destinó 3 mil 355 millones, es decir, ni el cinco por ciento de los que gastan en Jalisco. **(Pág. 11)**

INFORMACIÓN GENERAL

* Presidencia anuncia que “ignoraba que la DEA lavaba dinero”

La Jornada: Alejandra Sota, vocera del Presidente Felipe Calderón, negó hoy que el gobierno mexicano tuviera conocimiento de la operación de lavado de dinero de agentes de la Administración Federal Antidrogas (DEA) como parte de la lucha contra el narcotráfico. “No, no sabía el gobierno mexicano y es importante resaltar que hemos iniciado una investigación por parte de la PGR para deslindar responsabilidades y en todo caso investigar si es que hubo este involucramiento”, dijo Sota al programa “Al Punto” de la cadena Univisión. *The New York Times* reportó el pasado fin de semana que la DEA de EU ha estado lavando o contrabandeando millones de dólares de ganancias de los cárteles mexicanos de las drogas como parte de la lucha contra el narcotráfico. **(Ocho Columnas)**

* AMLO y Peña Nieto, mis verdaderos adversarios: Josefina Vázquez Mota

El Universal: Al participar en un foro organizado por este medio con directivos y colaboradores de este diario, Josefina Vázquez Mota —quien hoy se registra como precandidata a la Presidencia— puntualiza que en términos reales sus adversarios son los virtuales candidatos del PRI, Enrique Peña Nieto, y de la izquierda, Andrés Manuel López Obrador, quienes ya están en la boleta electoral de julio próximo. “Para mí los adversarios reales no son ni Santiago Creel ni Ernesto Cordero, y lo digo no en un sentido de falta de respeto. Ellos son mis compañeros de partido, han sido mis amigos, son mis contendientes en una contienda interna y los miro como compañeros de partido que estamos conteniendo legítimamente por la candidatura a la Presidencia de la República, no los miro como adversarios, no porque no les tenga respeto... Respeto la formación técnica de Ernesto Cordero y respeto la trayectoria de Santiago Creel”. **(Ocho Columnas)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-21

Elabora SEP manual de
seguridad en escuelas
•• NACIÓN A21

SEP ELABORA MANUAL DE SEGURIDAD

Preparan a escuelas contra la violencia

Por NURIT MARTÍNEZ nurit.martinez@eluniversal.com.mx

Se recomienda establecer alarmas contra riesgos, como balaceras o amenazas de bomba

Dos timbres cortos o uno largo, el sonido de una campana o una canción, y encender focos de colores en los salones serán ahora alarmas distintivas o si-

lenciosas para que niños, maestros y autoridades se recuesten en el piso, boca abajo, con los brazos en los costados, lejos de puertas y ventanas y sin levantar la cabeza para evitar resultar heridos en una balacera, ante la amenaza de una bomba o artefacto e incluso ante una llamada de amenaza o extorsión.

Estas son algunas de las sugerencias reforzadas que propusieron las secretarías de Educación Pública (SEP) y de Seguridad Pública federal (SSP) a los gobiernos de las 32 entidades en el "Manual de Seguridad Escolar. Recomendaciones para protegernos de la inseguridad y la violencia", que fue rediseñado para "reaccionar ante eventos para los que ningún mexicano estaba preparado: balaceras, amenazas y extorsiones, ar-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-21

mas en la escuela o el impacto de ver personas muertas en la vía pública”.

El texto define diez “acciones indispensables” para escuelas de preescolar, primaria y secundaria, entre las que se cuentan el “realizar constantemente simulacros” sobre la aplicación de estas medidas, diseñar “palabras en clave con mensajes de celular que circularán entre los maestros”, correos electrónicos, blogs escolares y otras vías para comunicar a padres de familia el evento que esté ocurriendo en torno a la escuela.

Además, pide fortalecer el “control de acceso a armas y drogas”, identificar zonas de riesgo y crear reglamentos de seguridad.

Advierte que las “recomendaciones” están orientadas en particular a “las zonas más críticas del país”, las 36 mil 700 escuelas a las que asisten nueve millones de niños y que están ubicadas en los 350 municipios más conflictivos de México y en donde opera el Programa Escuela Segura.

“No se trata de alarmar a la población escolar dibujando un escenario de inseguridad generalizado sino de dar un paso adelante, estar preparado para la contingencia antes de que esta suceda y deseando que no suceda”, señala.

El documento está en consulta entre los secretarios de



No se trata de alarmar a la población dibujando un escenario de inseguridad, sino de dar un paso adelante”

Manual de
Seguridad Escolar

educación, que será aprobado en la reunión del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu) con el titular de la SEP, Alonso Lujambio.

El texto plantea por primera vez qué hacer ante la difusión de rumores en redes sociales, como la ocurrida el 25 de agosto en Veracruz, donde dos personas generaron psicosis al advertir secuestros, lanzamiento de granadas y matanzas de niños desde un helicóptero a las escuelas.

El documento de la SEP, en su versión preliminar, también establece las medidas a tomar ante enfrentamientos con armas de fuego por parte de grupos criminales o donde intervengan las fuerzas públicas de seguridad, en las inmediaciones de planteles.

También prevé qué hacer cuando los niños llevan armas de fuego al salón para defenderse de bullying o para “intimidarse” a sus maestros.

Incluye “recomendaciones” ante explosivos como bomba o artefactos que llegan a los planteles educativos. Hasta ahora sólo instituciones de educación superior han sido blanco de este tipo de acciones, como el Centro de Investigación y Estudios Avanzados, la UNAM y la Universidad Politécnica en Hidalgo.

Otro apartado hace referencia a las estrategias que deberán acordar padres de familia, maestros y autoridades para enfrentar la presencia y consumo de drogas.

Después de la reunión de Conaedu, en octubre, los secretarios de Educación del



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-21

país acordaron modificar los manuales y protocolos de seguridad de escuelas de educación básica y de superior, luego del paro de actividades de más de 40 días en planteles de Acapulco, Guerrero, y de los rumores que provocaron la suspensión de clases en Veracruz, así como las amenazas difundidas Sinaloa, entre otros estados.

En aquel momento, el titular de Educación Pública dijo que la dependencia está en "alerta" ante lo que llamó "casos aislados, focalizados".

Los secretarios de educación del país integraron una comisión para el rediseño de los manuales y protocolos de seguridad, en el que colabora, con su asesoría, la SSP.

En el comité técnico participaron siete entidades y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Las recomendaciones fue-

ron diseñadas "a partir de lo ocurrido en Coahuila, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Nuevo León, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz".

El manual advierte que no se trata de un material para distribuir entre estudiantes, sino que se entregará a los comités de protección civil y de seguridad de cada escuela del país, a fin de que sea el documento base para diseñar un plan de seguridad escolar.

El documento integra la experiencia en un preescolar de Monterrey, donde una maestra distrajo a sus alumnos con cantos mientras ocurría una balacera afuera del plantel. Ahora se sugiere tranquilizar a quienes griten, hacen bromas o que difundan rumores, además de que se pide improvisar juegos o cantos para el momento en que están recostados en el suelo.

Ante amenazas y extorsiones "cara a cara, vía telefónica, anónimos y digitales", el texto exhorta a la denuncia a través de los teléfonos 089 y 01 800 440 36 90 o las autoridades de seguridad local.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-21

Manual de Seguridad Escolar

- Quienes se encuentren fuera del aula (baños, patio, áreas administrativas) deberán buscar el espacio seguro más cercano o permanecer agachados donde están. Deben evitar correr durante un sismo para llegar a su salón en medio de una balauera.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	4

Sedena, IMSS e INM, con más quejas

María de la Luz González
luz.gonzalez@eluniversal.com.mx

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y EL Instituto Nacional de Migración (INM) se han mantenido durante 2011 en los primeros sitios de la lista de dependencias con mayor número de quejas por violaciones a los derechos humanos.

De acuerdo con estadísticas del Sistema Nacional de Alerta de Violación a los Derechos Humanos, en un corte de los primeros diez meses del año, el IMSS registra mil 473 quejas y la Sedena mil 462, mientras el INM registra mil 463. En cuarto lugar se ubica la Policía Federal, con 686.

El sistema, desarrollado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), pretende detectar la repetición de quejas presentadas en contra de autoridades en una entidad federativa, así como la frecuencia con que se violan los derechos humanos.

En un desglose por sector, el organismo detalla que el mayor número de quejas se presenta en el sector seguridad, integrado por la Sedena, la Secretaría de Marina, la Procuraduría General de la República (PGR) y la Policía Federal, entre otras instancias de autoridad que, en conjunto, concentran tres mil 806 quejas.

Sector salud suma 2,134 quejas

En el segundo sitio se ubica el sector

salud, en el que se consideró la información que arroja el reporte del número de quejas registradas por la CNDH en contra del IMSS, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE), la Secretaría de Salud, el Instituto de Seguridad de las Fuerzas Armadas y otras dependencias federales que acumulan dos mil 134 quejas.

En el sector educativo, el informe incluye las quejas presentadas en contra de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), entre otras instituciones, que han concentrado 656 quejas.

En cuanto a las entidades federativas, de acuerdo con el texto del Sistema Nacional de Alerta de Violación a los Derechos Humanos, el Distrito Federal se ubica a la cabeza de la lista, con mil 975 quejas; seguido de los estados de Veracruz, con 625; México, 615; Chiapas, 466; Michoacán, 456; Tamaulipas, 385; Baja California, 362; Oaxaca, 347; Sonora, 319 y Chihuahua, con 307.

LA LISTA

Estadísticas del Sistema Nacional de Alerta de Violación a los Derechos Humanos, con corte a primeros 10 meses del año

1,473

quejas por violar DH

1,462 las quejas contra la Secretaría de la Defensa Nacional

1,463 denuncias contra el Instituto Nacional de Migración

686 las quejas contra la Policía Federal

1,975 quejas ubica el DF a la cabeza de lista por entidades



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-14

Con cargo al erario, rifas, banquetes y música para burócratas

• • Las dependencias pagan entre 175 mil y casi un millón de pesos para celebrar con su personal estas fechas **NACIÓN A14**



CELEBRACIÓN.

BANOBRAS HIZO UNA RIFA ENTRE SUS EMPLEADOS DE BOCINAS PARA IPOD, COMO FESTEJO DE FIN DE AÑO

Lilia Saúl Rodríguez

Rifas, sorteos, fiestas, banquetes, vinos, música y vales de despensa son algunos de los beneficios para los empleados del gobierno federal al festejar el fin de año, la Navidad y el Año Nuevo, todo con cargo al erario.

Algunos de los gastos incluyen incluso el beneficio a las familias a través de regalos como el Día de Reyes.

Según información que se encuentra en internet, los contratos para estas fiestas y prestaciones, en algunos casos millonarias, se hacen sin ninguna homogeneidad ni justificación, salvo que en ocasiones lo exige así el contrato con el sindicato de la entidad pública.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-14

Televisores de LCD o bocinas para iPod son algunos de los detalles que otorgan las dependencias a sus empleados, como el caso del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), que rifó el año pasado 53 bocinas para iPod “por el festejo de fin de año”.

Como regalo de fin de año, sin especificar a quiénes, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) otorgó el año pasado televisores LCD de 19 pulgadas marca Samsung, por los que pagó 6 millones 22 mil 500 pesos.

El gasto lo hizo entre el 16 y el 29 de noviembre del año pasado, compra autorizada por el director de Recursos Humanos y el contrato fue otorgado a Encanto México, S.A. de C.V., compañía que se dedica a las ventas por mayoreo en línea blanca y electrodomésticos.

Las fiestas

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), entidad que depende de la Secretaría de Hacienda, pagó 611 mil pesos el año pasado a Banquetes Ambrosía por el servicio de alimentos y bebidas y la habilitación del espacio para la comida de fin de año.

El 10 de diciembre del año pasado, el Centro de Integración Juvenil, A.C., instancia que recibe recursos de la Secretaría de Salud, pagó 554 mil 994 pesos para su fiesta de fin de año en el Hotel Sheraton de la ciudad de México.

De acuerdo con el Portal de Obligaciones de Transparencia (www.pot.gob.mx), Banobras pagó por un salón con capacidad para 950 personas la cantidad de 423 mil pesos. Los recursos fueron otorgados al Estado Mayor Presidencial y la fiesta fue organizada para “personal activo”.

Mientras, el Fondo de Cultura Económica (FCE) gastó 175 mil pesos, que pagó a la empresa La Fourchette, S.A. de C.V., para su evento del 16 de diciembre del año pasado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-14

La Secretaría de Medio Ambiente incluso pagó por el traslado de sus festejados, ya que cubrió 50 mil 400 pesos a Arturo Hernández Baeza por servicio de transporte “para el traslado del personal que asistirá al coctel de fin de año”.

El contrato fue celebrado el 20 de diciembre del año pasado y lo firmó el director general de Recursos Materiales, Inmuebles y Servicios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-6

21.4 millones de menores, en la pobreza

Saúl Hernández

politica@eluniversal.com.mx

Los más pobres en el país son menores de 18 años y viven en zonas rurales, según las cifras más recientes del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

De los 52 millones de mexicanos en pobreza, 41% son menores de edad (21.4 millones), 10% habla una lengua indígena y 33% habita en regiones rurales, pero al considerar sólo la pobreza extrema (11.7 millones), esos porcentajes crecen a 43%, 23% y 53%.

NACIÓN A6

De los 52 millones de mexicanos que viven en situación de pobreza, 41% son menores de edad, 10% hablan lengua indígena y 33% viven en zonas rurales. Estos porcentajes crecen a 43%, 23% y 53%, respectivamente, al considerar el subconjunto de 11.7 millones que viven en pobreza extrema.

Con base en las cifras más recientes sobre pobreza publicadas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), este diario investigó algunas características de los 52 millones de pobres que hay en México y del subgrupo de casi 12 millones que viven en pobreza extrema.

El consejo registró en 2010 a 21.4 millones de menores de 18 años en situación de pobreza, de los cuales 16.3 millones correspondían a la llamada "pobreza moderada" y el resto, 5.1 millones, a la "pobreza extrema".

Según el Coneval, de 2008 a 2010 el número de menores de edad en pobreza moderada pasó de 16.2 millones a 16.3 millones. En ese mismo lapso los de pobreza extrema pasaron de 5.3 a 5.1 millones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-6

Meses atrás, el Coneval dio a conocer que entre 2008 y 2010 el número de pobres aumentó de 48.8 millones a 52 millones, es decir, pasó de 44.5% de la población a 46.2%. Los mexicanos en pobreza extrema se mantuvieron en 11.7 millones, aunque en términos porcentuales tuvieron una ligera disminución de 10.6% a 10.4%.

El Coneval clasifica como pobres a quienes tienen al menos una carencia social de seis que el organismo considera y su ingreso es menor a la “línea de bienestar”, un umbral que suma los costos de una canasta alimentaria más otra no alimentaria, y que en agosto de 2010 fue de 2 mil 114 pesos mensuales por persona en las zonas urbanas y mil 329 pesos en las rurales.

Se considera que una persona vive en pobreza extrema cuando tiene tres o más carencias sociales y un ingreso menor a la “línea de bienestar mínimo”, umbral que sólo toma en cuenta el costo de la canasta alimentaria y que en agosto de 2010 fue de 978 pesos mensuales para las áreas urbanas y 684 pesos para las rurales.

Dos quintas partes de los pobres en México tienen menos de 18 años. Según cifras del Coneval, 21.4 millones de pobres aún no cumplen la mayoría de edad, lo que equivale a 41% de quienes viven en esta condición. La proporción es notable considerando que este grupo de edad constituye 35% de la población en general.

Al considerar el subgrupo en pobreza extrema, el porcentaje de menores de edad aumenta a 43%, que equivale a 5.1 millones de niños y adolescentes.

En el otro extremo existen 3.5 millones de adultos mayores —de 65 y más años— que viven en situación de pobreza. Ellos constituyen 7% de los pobres, una proporción similar a la que este grupo representa a nivel nacional (6%).

Entre 2008 y 2010 salieron de las filas de la pobreza 144 mil 920 niños y adolescentes, pero se agregaron 287 mil 559 adultos mayores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	PP-6

Indígenas marginados

El Coneval también estima que existen 5.4 millones de pobres que hablan alguna lengua indígena. Es decir, uno de cada 10 personas en situación de pobreza es hablante de lengua indígena.

Al considerar sólo el subgrupo en pobreza extrema, este porcentaje aumenta hasta 23%, que equivale a 2.7 millones de personas. Es de destacarse que la población indígena representa 7% del total de habitantes en el país.

Entre 2008 y 2010 se añadieron 35 mil 209 hablantes de lengua indígena a la población en situación de pobreza.

Zonas rurales, las más pobres

Aunque 23% de toda la población se concentra en áreas rurales, 33% de los pobres viven allí. De los 52 millones de pobres, 35 millones se aglutinan en las zonas urbanas y 17 millones en las rurales, lo que representa una proporción de dos a uno a favor de las primeras.

Sin embargo, al considerar el subgrupo en pobreza extrema, esta relación se invierte, pues más de la mitad de los pobres extremos habitan en áreas rurales. En términos absolutos, de los casi 12 millones que viven en pobreza extrema, 6.3 millones se localizan en estas zonas.

El mayor número de pobres, sobre todo pobres extremos, se concentra en Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Veracruz y Estado de México.

En dos años, el número de pobres en las zonas rurales creció en un millón 65 mil 47 personas, y en las zonas urbanas en 2 millones 90 mil 561 personas.

ElGráfico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		10

“ARMAN” RECOMENDACIONES POR BALACERAS O BOMBAS

Pecho tierra, maniobra para un manual escolar

El documento, todavía en consulta, plantea estrategias a escuelas de zonas de alto riesgo para evitar desgracias

NURIT MARTÍNEZ

Dos timbres cortos y uno largo, el sonido de una campana o un canción en particular, el encendido de focos de colores en los salones serán ahora las alarmas distintivas o silenciosas para que los niños, maestros y autoridades se recuesten en el piso, boca abajo, con los brazos en los costados, lejos de las puertas y ventanas, y sin levantar la cabeza para evitar ser heridos en una balacera, ante la amenaza de una bomba o artefacto e incluso ante una llamada de amenaza o extorsión.

Éstas son algunas de las recomendaciones reforzadas que propusieron las secretarías de Educación Pública y de Seguridad Pública Federal a los gobiernos de las 32 entidades del país en el “Manual de Seguridad Escolar. Recomendaciones para protegernos de la inseguridad y la violencia” que fue rediseñado para “reaccionar ante eventos para los que ningún mexicano estaba preparado: balaceras, amenazas y extorsiones, armas en la escuela o el impacto de ver personas muertas en la vía pública”.

El documento define 10 “acciones indispensables” para las escuelas de preescolar, primaria y secundaria,

entre las que se encuentran: realizar constantemente simulacros, diseñar palabras en clave con mensajes de celular que circularán entre los maestros, correos electrónicos, blogs escolares y otras vías para comunicar a los padres de familia el evento que esté ocurriendo en torno a la escuela de sus hijos.

Asimismo, se pide fortalecer el control de acceso a armas y drogas, identificar zonas de riesgo y crear reglamentos de seguridad.

Las autoridades advierten que las recomendaciones están orientadas a las zonas más críticas del país, particularmente a las 36 mil 700 escuelas a

las que asisten 9 millones de niños, las cuales están ubicadas en los 350 municipios más conflictivos de México, donde opera el Programa Escuela Segura.

“No se trata de alarmar a la población escolar dibujando un escenario de inseguridad generalizado sino de dar un paso adelante, estar preparado para la contingencia antes de que ésta suceda y deseando que no suceda”, señala.

El documento, en su versión preliminar, está en consulta entre los secretaríos de educación y aprobarán en la reunión del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu) con el titular de la

SEP, Alonso Lujambio.

El manual plantea por primera vez qué hacer ante la difusión de rumores en las redes sociales, por lo que se pide en principio desactivar el rumor con información veraz, oportuna y sin exageraciones.



Otro de los apartados hace referencia a las estrategias que deberán acordar los papás, maestros y autoridades locales a fin de enfrentar la presencia y consumo de drogas en trono a escuelas

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	COMUNIDAD	9

**ESTELA
DE LUZ**
Faltan
19
días
**PARA
TERMINARLA**

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	COMUNIDAD	6

Urgen a regular venta de solventes

**POR KENYA RAMÍREZ
Y FRANCISCO PAZOS**

comunidad@vuestroexcelsior.com.mx

Ante el aumento de menores de edad consumidores de droga, principalmente de la llamada *mona* (papel o estopa impregnada de solvente), Miguel Ángel Mancera, titular de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), urgió a una mejor regulación en la venta de solventes.

Luego de que la delegación Álvaro Obregón diera a conocer que niños de seis y siete años de edad tienen acceso a estos productos dentro y fuera de algunas escuelas, el procurador informó que discutirá esta problemática con Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del DF y con Armando Ahued, titular de Salud local.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	COMUNIDAD	6

“Vamos a profundizar, la gente debe estar consciente de que a los menores no se les puede dar ni vender ese tipo de productos, habría que regular con mayor energía la venta de solvente, no puede ser tan libre.

“Ya se sabe que los metanoles que contienen ese tipo de solventes son mortales”, comentó Mancera en entrevista.

Según el diagnóstico de adicciones que se realiza la delegación Álvaro Obregón, los menores de diez años son los nuevos consumidores de solventes que se venden en las escuelas a cinco pesos (una mona) durante el recreo, en presentaciones que son atractivas y con

sabores como vainilla-chocolate o en gomas de mascar con centro líquido.

Estos planteles se ubican en Barrio Norte, Jalalpa y Lomas de Becerra, catalogados como focos rojos en materia de adicciones.

Cuestionado sobre el tema, Mario Delgado, secretario de Educación del DF, consideró que hace falta mayor voluntad por parte de las autoridades federales para combatir la venta y el consumo de drogas en el interior de las escuelas.

Delgado aseguró que, ante la imposibilidad de actuar de manera directa en ningún área de la educación básica capitalina, de-

bido a la centralización educativa, se trabaja con otros niveles de la administración local para combatir este problema desde afuera.

“Estamos trabajando en conjunto con la delegación y también con la Unidad de Seguridad Escolar de la Secretaría de Seguridad Pública del DF, porque tenemos muchos reportes de que estos productos se llevan adentro de las escuelas y esto no lo podemos permitir”, indicó el funcionario.

El titular de Educación local lamentó no contar con facultad para impulsar programas de combate a las drogas desde su administración, por lo que, aseguró, se están buscando alternativas para garantizar que los menores no caigan en ningún tipo de vicios.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	PP-4

Denuncia venta de plazas, enriquecimiento ilícito...

Exhibe maestro transas del SNTE

➤ Luego de documentar corrupción en Hidalgo, acusa que fue cesado del cargo de supervisor

Sonia del Valle

Tras 44 años de servicio, Jesús Rodríguez Hernández, supervisor de zona escolar en el Estado de Hidalgo, fue destituido –e incluso denuncia amenazas de muerte– luego de exhibir la corrupción de dirigentes de la Sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

En entrevista con REFORMA, el profesor Rodríguez Hernández aseguró tener documentada la venta de plazas, el manejo de recursos irregulares y el enriquecimiento ilícito de los tres últimos dirigentes sindicales de esta sección: Moisés Jiménez Sánchez, Alejandro Soto y Mirna García López.

Según la información recabada por el maestro, tanto Jiménez Sánchez, líder de la Sección 15 de 2001 a 2003, como Soto, quien estuvo al frente entre 2004 y 2007,

acumularon presuntamente durante sus gestiones diversas propiedades cuyo valor ronda los 50 millones y 30 millones de pesos, respectivamente.

Por su parte, Mirna García López, secretaria general de la Sección 15 de 2008 a 2011, se hizo presuntamente de seis casas y un edificio con un valor estimado de 27 millones de pesos.

“En su periodo de gestión se fueron haciendo de esto porque, cuando empezaron, tenían casas de bienestar social, y ahora tienen todas estas propiedades”, aseveró Rodríguez Hernández.

Además, de acuerdo con el profesor, la corrupción, nepotismo y venta de plazas se recrudecieron con la llegada de García López, quien disfruta, dijo, de tres plazas –dos como directora y una como supervisora.

En tanto, los hijos y hermanos de la ex lideresa sindical, además de tener plazas, están comisionados a la Sección 15, sostuvo Rodríguez Hernández.

“La información la verificamos en cada una de las casas, y además ellos no han negado nada; sólo nos destituyeron a mí y al profesor Miguel Godínez Hernández. Incluso nos han amenazado de muerte, y por eso los res-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	PP-4

ponsabilizamos por cualquier cosa que nos pueda pasar a nosotros o a nuestras familias”, señaló.

El expediente de Rodríguez Hernández incluye un contrato de compraventa –celebrado en 2009– de un terreno de dos hectáreas por el cual la Sección 15 habría pagado 3 millones de pesos y entregado dos plazas.

La documentación señala que el predio era propiedad de Abraham Salomón Téllez.

En el contrato, el entonces

apoderado legal de la Sección 15, Miguel Ángel Uribe, establece el compromiso de entregar dos plazas a Abraham Jacob Téllez Cruz, hijo de Salomón Téllez.

Consultada por REFORMA, Mirna García López negó las acusación de enriquecimiento y venta de plazas.

“Es falso. No han podido comprobar nada de todos estos infundios”, dijo.

NACIONAL 4



ASÍ LO DIJO

“ Le tomamos la palabra a la profesora (Elba Esther) Gordillo, que dijo que le presentáramos pruebas de la venta de plazas. Porque siempre se ha sabido que se venden las plazas. Queremos que las cosas cambien. A lo mejor nos morimos en la lucha, pero alguien lo tiene que hacer”.

Jesús Rodríguez Hernández
Maestro de Hidalgo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	PP-4

Denuncian corrupción del sindicato en Hidalgo

Canjean en SNTE predios por plazas

➤ Exhiben ilícitos que fueron cometidos por integrantes de la Sección 15

Sonia Del Valle

Las plazas de maestros en Hidalgo son moneda de canje para los líderes sindicales de la sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

El maestro Jesús Rodríguez Hernández, supervisor escolar con 44 años de servicio y quien fue destituido por exhibir un expediente con el presunto enriquecimiento ilícito de los últimos 3 líderes sindicales, tiene en su poder un contrato de compra-venta de un terreno de 2 hectáreas, por el cual la sección 15 pagó 3 millones de pesos y entregó 2 plazas en el 2009.

La documentación señala que el terreno era propiedad de Abraham Salomón Téllez y está ubicado en el ejido de Venta Prieta, en Pachuca Hidalgo.

En el contrato, el apoderado legal de la sección 15 Miguel Ángel Uribe, establece el compromiso de pagar 3 millones de pesos por el predio y en un anexo incluye además la entrega de 2 plazas para el hijo de Salomón Téllez, Abraham Jacob Téllez Cruz.

En el expediente, también están los nombramientos de Téllez Cruz y los cheques de pago por la plaza y hasta la denuncia porque la sección 15 le quitó las plazas que le habían dado como maestro de secundaria el ciclo escolar pasado.

Tras la destitución de Téllez Cruz como maestro, incluso se inició un juicio en donde el ex propietario del terreno reclama que el SNTE había pactado entregarle las dos plazas y el apoderado legal del sindicato refiere desconocer la firma del anexo en donde se incluye dicho compromiso bajo el argumento de que no está facultado para entregar plazas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	PP-4

RED DE CORRUPCIÓN

Pero esta denuncia no es la única que se ha presentado, también hay denuncias en contra de Alejandro Palomo Chávez, quien trabajaba en el Colegiado de Innovación Tecnológica y Reingeniería Organizativa por la venta de 4 plazas a 40 mil pesos cada una por la que incluso fue inhabilitado 3 meses por la SEP.

“Primero lo denunciarnos por la venta de plazas, la SEP lo inhabilitó por tres años, pues se comprobó que había vendido las plazas; luego entraron las demandas a la Procuraduría de Justicia del Estado, le dieron largas, pero cuando comenzaron a procesarlas, Alejandro Palomo ha librado casi todas las demandas y están a punto de reinstalarlo.

“Palomo Chávez era el cobrador, así se le llama a los que venden las plazas del ex líder sindical Alejandro Soto, así que estaban en contubernio, pero cuando se pusieron las denuncias lo dejaron solo”, expresó Rodríguez Hernández.

El profesor Rodríguez Hernández comenzó hace tres años a denunciar entre los maestros la corrupción en la sección sindical.

Incluso, señaló, se dispuso a demostrarle a la presidenta del SNTE Elba Esther Gordillo que pese a la firma de la Alianza por la Calidad de la Educación las plazas se siguen vendiendo.

“Después de la firma de la Alianza se empezó a decir que ya



no había venta de plazas, y eso no es cierto, por eso comenzamos a recabar la información”.

Dijo que inició buscando información en internet, a través de la ley de transparencia y luego, los mismos maestros comenzaron a darle la información y a presentarle pruebas.

“Muchos no quieren decir nada porque tienen temor, pero uno ya está viejo, y tiene que hacer al

menos la denuncia, quizá no vamos a ver el cambio, pero al menos lo intentamos”, señaló.

En entrevista refiere que en el trayecto ha sido objeto de muchas amenazas, algunas veces ha preferido “bajarle”, pero son los propios maestros los que lo motivan a seguir adelante.

También señaló que la venta de plazas continúa a pesar del Concurso Nacional para la Asig-

nación de Plazas firmado entre la Secretaría de Educación Pública y el SNTE en mayo del 2008 y el sindicato ha encontrado la manera para darle la vuelta.

“Es que las plazas administrativas no se concursan, entonces muchos maestros entran con una plaza administrativa y luego la sección pide que le asignen una plaza docente por haber sido promovido”, acusó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	PP-4



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	PP-4

Bonanza inmobiliaria

De acuerdo con denuncias de maestros, los tres últimos dirigentes sindicales de la Sección 15 del SNTE se hicieron de varias propiedades luego de ocupar el cargo.



MOISÉS JIMÉNEZ SÁNCHEZ. (Dirigente del 2001 al 2003) Es dueño presuntamente de 5 casas y dos terrenos, todos con un valor cercano a los 50 millones de pesos.



ALEJANDRO SOTO. (Dirigente del 2004 al 2007) Se señala que es el dueño de 4 casas y dos ranchos por un valor cercano a los 30 millones de pesos.



MIRNA GARCÍA LÓPEZ. (Dirigente del 2008 al 2011) Se le atribuye la propiedad de 6 casas y un edificio con un valor cercano a los 27 millones de pesos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIONAL	4

Niega ex líder sindical acusaciones

Sonia Del Valle

Mirna García López, ex secretaria general de la sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, se dice calumniada ante las acusaciones por presunto enriquecimiento ilícito.

Consultada por REFORMA sobre estos señalamientos hechos por Jesús Rodríguez, supervisor escolar con 44 años de servicio y quien fue cesado hace tres meses luego de hacer la denuncia, la ex líder sindical dijo que ha presentado diversas demandas en contra de algunos maestros, entre ellos Rodríguez Hernández.

“Las denuncias de los maestros (sobre las casas) las han hecho sólo por internet, no las han

presentado ante las instancias correspondientes.

“Este tipo de infundios sobre algunas personas que no hemos hecho nada más que trabajar en una organización tan fuerte como es la que yo representaba hasta hace 8 días, era lógico que frente a un cambio (de comité seccional) normalmente se trate de debilitar a una institución”, acusó.

“Yo era la secretaria general, y estos compañeros tienen un sentimiento en contra porque la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo, desde que llegó el nuevo Gobernador trata de que todos los maestros que no están adscritos a ninguna escuela lo hagan; y resulta que estos compañeros están en esa situación y la Secretaría ejecuta la normatividad (y los cesa)”.

¿Lo de las casas es falso?, se le cuestionó.

“Sí, les puedo comprobar con documentos que en primer lugar es mentira lo que ellos están diciendo, y los estoy denunciando por calumnias.

“Yo preguntaría porqué si ellos saben de estas situaciones anómalas, por qué no lo denuncian ante la ley”.

¿Se refiere a lo de las casas?

“De todo, hablan no sólo de las casas, porque bueno sobre las casas, en una de esas lo de menos es que yo lo compruebe con documentos, pero hay otras acusaciones muy graves como el hecho de que yo los he cesado.

“Yo no tengo la autoridad, para eso hay normatividad”, dijo García López.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		11

DENUNCIA ENRIQUECIMIENTO ILÍCITO

Exhibe maestro las corruptelas

➤ **Cesan en el SNTE a supervisor escolar que balconea venta de plazas en Hidalgo,**

SONIA DEL VALLE

TRAS 44 años de servicio, Jesús Rodríguez Hernández, supervisor de zona escolar en el Estado de Hidalgo, fue destituido —e incluso denuncia amenazas de muerte— luego de exhibir la corrupción de dirigentes de la Sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

El profesor Rodríguez Hernández aseguró haber documentado la venta de plazas, el manejo de recursos irregulares y el enriquecimiento ilícito de los tres últimos dirigentes sindicales de esa sección: Moisés Jiménez Sánchez, Alejandro Soto y Mirna García López.

Según la información recabada por el maestro, Jiménez Sánchez, líder de la Sección 15 de 2001 a 2003, acumuló propiedades valuadas en 50 millones de pesos.

Niega ex líder acusaciones

MIRNA GARCÍA López, ex secretaria general de la sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, gremio liderado por la maestra Elba Esther Gordillo, se dice calumniada ante las acusaciones por presunto enriquecimiento ilícito.

Por lo anterior ha presentado diversas demandas en contra de algunos maestros, entre ellos Jesús Rodríguez Hernández, supervisor escolar cesado hace tres meses.

“Las denuncias de los maestros (sobre las casas) las han hecho sólo por internet, no las han presentado ante las instancias correspondientes”, rebatió García López.

SONIA DEL VALLE

Y Soto, quien estuvo al frente entre 2004 y 2007, obtuvo presuntamente propiedades por 30 millones de pesos.

Además, de acuerdo con el profesor, la corrupción, nepotismo y venta de plazas se recrudecieron con la llegada de García López, quien disfrutó, dijo, de tres plazas —dos como directora y una como supervisora.

En tanto, los hijos y hermanos de la ex lideresa sindical, además de tener plazas, están comisionados a la Sección 15, sostuvo Rodríguez Hernández.

“La información la verificamos en cada una de las casas, y además ellos no han negado nada; sólo nos destituyeron a mí y al profesor Miguel Godínez Hernández. Incluso nos han amenazado de muerte, y por eso los responsabilizamos por cualquier cosa que nos pueda pasar a nosotros o a nuestras familias”, señaló.

El expediente de Rodríguez Hernández incluye un contrato de compraventa, celebrado en 2009.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		11



La hija de la lideresa magisterial, Mónica Arriola acudió el sábado a la sede del Panal en Chiapas para presentar su solicitud de registro.

Registra la hija de Gordillo aspiración por Senaduría

CLAUDIA GUERRERO

PARA CONSEGUIR una alianza federal en 2012, el PRI prácticamente le entregó las candidaturas de Chiapas a los partidos Nueva Alianza, al Verde y a TV Azteca.

El fin de semana, la hija de Elba Esther Gordillo, Mónica Arriola, se registró como precandidata del Panal al Senado de la República.

El viernes, durante una reunión con la estructura magisterial de la entidad, la también secretaria general del Panal recibió el respaldo de su madre, la presidenta del SNTE.

En el acto, también estuvieron presentes el aspirante a la gubernatura por el Verde, el sena-

dor Manuel Velasco, y el que podría ser el compañero de fórmula de Arriola para buscar también un escaño, Luis Armando Meigar, director de Proyecto 40.

En ese encuentro, realizado en la ciudad de Tuxtla, la aspirante al Senado reconoció que aun cuando no nació en Chiapas, sus raíces la obligan a regresar a la que fue la tierra de su abuela y de su madre.

“Soy Mónica Tzasma Arriola Gordillo, aspiro a ser portadora de sus sueños, a ser voz y representante de mi estado y de su gente. Bienvenidos al inicio de la revolución blanca donde mis raíces son mi derecho a exigir”, expresó en la reunión con los docentes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

■ Se elabora diagnóstico sobre sistema pensionario en las entidades

El SNTE busca afiliar a trabajadores de instituciones de educación superior

■ KARINA AVILÉS

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) pretende afiliar a las instituciones de educación superior que no forman parte de la organización que preside Elba Esther Gordillo.

Para ello, formó comisiones con integrantes de los comités ejecutivos seccionales del país, que "están acudiendo" a las universidades para afiliar a los trabajadores.

De acuerdo con la agenda de la segunda Jornada Nacional de Información y Liderazgo, cuyos trabajos coordinaron Gordillo y el secretario general del sindicato, Juan Díaz de la Torre, otros tópicos prioritarios del sindicato se vinculan con la situación en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) y las negociaciones salariales que no se han cerrado en algunas entidades.

El SNTE elabora un diagnóstico sobre el estado en que se encuentran los trabajadores de la educación de cada entidad que optaron por el sistema pensionario de cuentas individuales, así como de "irregularidades que se puedan presentar en cada caso para salvaguardar" este derecho.

Desde junio, Elba Esther Gordillo emprendió una campaña en contra del ahora ex titular del Issste, Jesús Villalobos López, a quien acusó de malos manejos cuando estuvo al frente del instituto. Esto, luego de su rompimiento con Miguel Ángel Yunes, quien llegó a la dirección del

Issste como parte del acuerdo político entre la maestra y Felipe Calderón en 2006, a quien apoyó para llegar a la Presidencia de la República, según las propias declaraciones de Gordillo.

Por otra parte, el sindicato integró un "reporte" de la situación que guardan las negociaciones salariales de este año en las entidades donde aún no han concluido. Esto, con el propósito de que antes de que termine 2011 "se esté en condiciones de dar respuestas favorables a los trabajadores de la educación".

Durante la reunión que se verificó en los primeros días de diciembre, se presentaron instructivos, normas y procedimientos de la reforma al programa de carrera magisterial, uno de los más recientes acuerdos públicos entre el Ejecutivo y la presidenta del SNTE.

También se promocionó el nuevo órgano de comunicación del sindicato y se pidió a los comités ejecutivos seccionales nutrirlo con información.

Por último, se entregó un video con un mensaje de Elba Esther Gordillo durante el acto de premiación a los niños y jóvenes ganadores de las becas Generación Bicentenario.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	

- **La ex titular de la SEP dio por concluida la confrontación con el ex secretario de Hacienda**

Si no tuviera carácter, no estaría buscando la candidatura, responde Vázquez Mota a Cordero

- **Critica Santiago Creel a sus oponentes panistas: “se equivocaron al descalificarse”**

ALMA E. MUÑOZ

Josefina Vázquez Mota dio por concluida la confrontación con Ernesto Cordero Arroyo, pero antes le recordó que si no tuviera carácter –como éste la acusó– “no estaría aquí”, buscando la candidatura presidencial del Partido Acción Nacional (PAN).

A su vez, en entrevista por separado, Santiago Creel Miranda, también aspirante a la candidatura por la primera magistratura, dijo que sus oponentes en la contienda interna se equivocaron al descalificarse.

“Espero que rectifiquen y que podamos hacer una contienda de ideas, de competencia, en donde podamos ir sumando las ideas, enriqueciendo el proyecto de Acción Nacional.”

Entrevistado en el Centro de Convenciones del Hospital Español, donde se le organizó una comida en ocasión de su 57 aniversario, Creel dijo que, por su parte, no caerá en esa dinámica.

“Soy alguien que cree en las causas y que hay que dar las batallas, nada más que yo escojo las que el país necesita... Soy constructor, no destructor.”

Previamente, en conferencia de prensa, Vázquez Mota se defendió de lo dicho por el ex secretario de Hacienda en su contra –que tiene debilidad de carácter y falta a la verdad– antes de dar por concluida su confrontación con Cordero Arroyo.

Aseguró que precisamente por su carácter y decisión estuvo al frente de las secretarías de Desarrollo Social y de Educación Pública, y “he tenido el carácter de no doblegarme frente a poderes muy importantes que he enfrentado en ambas, y también para reconocer cuando he acertado o cuando no lo he hecho”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	

Se suma Carlos Orvañanos

La ex funcionaria federal anunció la incorporación del delegado de Cuajimalpa con licencia, Carlos Orvañanos, a su comité estratégico de campaña, quien reiteró su intención de ser candidato a la jefatura de Gobierno del Distrito Federal.

Después de haberle levantado la mano a Cordero el 9 de octubre pasado, durante su último informe como jefe delegacional, y asegurar que haría mancuerna con el ex secretario de Hacienda, el panista llamó a todos sus correligionarios a sumarse a la candidatura de su compañera de partido. Que “se convenzan y sumen a este proyecto de unidad, que no les dé miedo postular a una mujer”.

Vázquez Mota recordó que este lunes a las 19 horas registrará su precandidatura en la sede nacional de su partido, con la convicción de que encabeza las encuestas y que “tenemos la mejor plataforma y propuesta para ganar la Presidencia de la República”.

Al término de la conferencia, la ex secretaria de Educación Pública *tuiteó*: “gracias a [@CarlosOrvananos](#) por unirse a este proyecto por un México posible”.

En respuesta, el secretario del Trabajo, Javier Lozano, escribió: “[@JosefinaVM](#) Te va a traicionar igual que lo hizo con [@ErnestoCordero](#), ya verás”.

Finalmente, Santiago Creel, a pregunta expresa, retó al aspirante presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, a debatir, y cuestionó la falta de preparación del ex mandatario mexiquense. “Una cosa es tener investidura de gobernador, en donde todo está a modo, y otra muy diferente ya estar en un campo, en un espacio abierto... A lo mejor el priísta no se ha percatado que ya México cambió y no puede estar por la vida solamente leyendo guiones”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CAPITAL	

● **Aplica ley federal de responsabilidades por faltas administrativas**

Denuncian profesores de la UACM violación de la autonomía por la contraloría interna

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Académicos y autoridades de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) entraron en una nueva discusión luego de que la contraloría general de la institución intenta categorizar a la planta docente como funcionarios públicos, lo que atenta contra la autonomía de la universidad y el derecho de huelga, señalaron profesores del Colegio de Ciencias y Humanidades.

Gabriela Vázquez Olivera, profesora investigadora de la Academia de Comunicación y Cultura, adscrita al plantel San Lorenzo Tezonco, señaló que el intento de la contralora Verónica Cuenca Linares viola los artículos tercero y 123 constitucionales, así como la Ley Federal del Trabajo.

“Desde hace algunos meses la contralora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México ha venido señalando que los trabajadores, tanto administrativos como académicos, somos servidores públicos, por lo que ella aplica la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos cuando hay supuestas faltas administrativas”, indicó.

La académica señaló que “de acuerdo con la fracción siete del artículo tercero constitucional, las universidades autónomas y todas las instituciones de educación tienen la facultad y responsabilidad de gobernarse ellas mismas, esto significa que todas las universidades autónomas del país tienen que crear su legislación interna, sus reglamentos y todo lo que regule su funcionamiento en todos los ámbitos de la vida académica, por lo que “no tiene por qué aplicarse en las universidades autónomas una ley que está hecha para reglamentar las funciones administrativas de las instancias del gobierno”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CAPITAL	

Por otro lado, el mismo artículo constitucional establece que “todos los trabajadores de las universidades autónomas pertenecemos al apartado A de la Ley Federal del Trabajo, la cual reglamenta al artículo 123”.

Sin embargo “se nos quiere aplicar esta ley (de Responsabilidades de los Servidores Públicos), lo que violenta nuestros derechos constitucionales como trabajadores, pero también viola la autonomía, porque esa norma está pensada con una lógica de subordinación, que es contraria a la libertad de cátedra y a los órganos y estructura colectivas que rigen a las universidades autónomas y a todo lo que rige la vida académica”, apuntó.

Ante esa situación, profesores de la referida academia solicitaron al Consejo Universitario hablar del tema, “ya que la contralora actúa en contra de la ley de la UACM y de la Constitución”, indicó.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	6

Rumbo al GDF

Impulsan a Delgado

El Secretario de Educación del DF, Mario Delgado, se reunió con 3 mil integrantes del Movimiento de Mujeres por la Democracia, quienes le manifestaron su apoyo para que sea candidato del PRD a la jefatura de Gobierno. Fue una semana fructífera para el funcionario, porque antes, había recibido la adhesión de diputados locales y federales de su partido, miembros del gabinete de Marcelo Ebrard y agrupaciones políticas.

----- o0o -----

Prevención de enfermedades en Michoacán

Reactivan filtros sanitarios en escuelas

Más de 9 mil escuelas del nivel básico en Michoacán reactivaron los filtros sanitarios, a fin de prevenir enfermedades respiratorias, informó la Secretaria de Educación estatal. Señaló que inició la distribución de gel antibacterial; sin embargo, reconoció que no cuenta con suficiente, por lo que hizo un llamado a los planteles para que haga buen uso del recurso. Dio a conocer que será hasta el 3 de enero fecha en que concluye el periodo vacacional de fin de año, cuando el horario de ingreso a clases se recorra 30 minutos.

Las medidas preventivas se dan ante las bajas temperaturas que en algunas zonas han alcanzado los cero grados.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CIUDAD	3

Impulsan lectura desde la ALDF

■ Diputados presentarán iniciativa para reformar leyes, crear bibliotecas y repartir libros gratuitos

POR ABIGAÍL CRUZ

Diputados locales perredistas del denominado "Bloque progresista" en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) anunciaron que en los próximos días presentarán una iniciativa de reformas a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro de la Ciudad de México.

La promotora de la iniciativa, Karen Quiroga Anguiano, explicó que con la propuesta se busca mayores atribuciones al Consejo de Fomento a la Lectura y el Libro del Distrito Federal; el respeto al libro, considerándolo como un elemento estratégico para el desarrollo económico, social, educativo de los ciudadanos, así como la creación de bibliotecas en centros poblacionales con alta densidad, producción de más publicaciones interpretadas mediante el sistema braille, audiolibros y cualquier

otro lenguaje que facilite el acceso a quienes poseen capacidades diferentes, así como ferias de libros a bajo costo, en las que deberán comprometerse los 16 jefes delegacionales.

En conferencia de prensa, a la que invitaron al presidente de la Comisión de Cultura de ese órgano, Fernando Cuéllar Reyes, los diputados Karen Quiroga, Víctor Hugo Romo y David

Razú sostuvieron que la propuesta busca fomentar la lectura entre los niños y adolescentes.

Anunciaron además una serie de acciones como Grupo Parlamentario perredista, que pretenden implementar en la Ciudad de México como son la distribución gratuita de libros en ca-

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CIUDAD	3

da uno de los distritos de la Ciudad de México (30 mil en una primera etapa), acompañados de talleres de lectura con escritoras y escritores reconocidos que donarán sus derechos, entre ellos Paco Ignacio Taibó II.

El presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la Asamblea

Legislativa del Distrito Federal (AL-DF), David Razú, señaló la preocupación que han generado muestras de intolerancia como la quema de libros reciente en Guanajuato. Estas situaciones, abundó el legislador perredista, además de obstaculizar el acceso al conocimiento constituyen declara-

ciones políticas que buscan celebrar la ignorancia y el apego a patrones de conducta basados en dogmas.

A su vez, Karen Quiroga dijo que impulsarán que el 31 de marzo sea considerado como el "Día del Libro en la Ciudad de México", esto, con motivo del natalicio de Octavio Paz, apuntó además que con las medidas legislativas que se pretenden establecer se busca la no destrucción de libros atrasados, así como la contención de pérdidas económicas para las y los editores de la Ciudad, esto es una muestra de lo que pretende la izquierda para los capitalinos.

A su vez, el presidente de la Comisión de Cultura de ese órgano, Fernando Cuéllar Reyes, indicó que la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro del Distrito Federal, sirvió para que la lectura fuera tomada en cuenta como parte de las políticas públicas de la Ciudad de México. También señaló que con las nuevas reformas a esa normatividad, se pretende que la Ley se adecue a las transformaciones tecnológicas que se vienen registrando en el país y en el resto del mundo.

Finalmente, el diputado Víctor Romo mencionó que estas reformas serán el segundo piso para fortalecer en la Ciudad de México el fomento a la lectura y fortalecer jurídicamente a las y los escritores, editores y demás sujetos que intervienen en la cadena del libro.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CIUDAD	7

Clausuran Congreso de Seguridad Escolar

■ Intercambio de experiencias en materia de prevención del delito

Con el objetivo de intercambiar experiencias en materia de prevención del delito con otras entidades para ofrecer mayor y mejor apoyo a la comunidad, la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSP-DF) realizó el Segundo Congreso de Seguridad Escolar con 14 municipios conurbados y cinco delegaciones, entre otras dependencias.

El encuentro lo clausuraron, en representación del titular de la SSP-DF, superintendente general Manuel Mondragón y Kalb, Nora Frías Melgoza, subsecretaria de Participación Ciudadana y Prevención del Delito; el primer superintendente Juan Jaime Alvarado Sánchez, director general de la Policía Auxiliar, y Federico Robles, director de Atención y Registro de la Demanda Ciudadana.

En una ceremonia en el auditorio de la Policía Auxiliar, Frías Melgoza señaló que este tipo de congresos se realizan con el propósito de recuperar la confianza de la ciudadanía y fomentar un mayor acercamiento de la misma con los cuerpos de seguridad, ya que sin la participación de la población no puede haber prevención del delito.

Agregó que a lo largo de la administración de Mondragón y Kalb se logró fortalecer la relación con la ciudadanía gracias a la política de respuesta inmediata a sus

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CIUDAD	7

denuncias e inquietudes, los programas y talleres impartidos con el propósito específico de crear un sentido de corresponsabilidad y al fortalecimiento de la cultura de la legalidad.

Subrayó que a esta mayor vinculación entre la policía y la sociedad civil contribuyeron los módulos de seguridad, las visitas domiciliarias, el Centro de Atención del Secretario (CAS), los programas de video vigilancia y las redes sociales, entre otras acciones.

Destacó la labor del área de Prevención del Delito y Participación Ciudadana de la SSP-DF en la tarea de modificar la percep-

ción sobre la Policía entre la población, principalmente infantil y juvenil, a través de acciones y programas como los de la Unidad de Seguridad Escolar, Ciudadanos Voluntarios, Conciencia Vial en Movimiento, Brigada de Vigilancia Animal y Alcoholímetro, entre otros.

Al dar por concluidos los trabajos de intercambio de estrategias en materia de prevención del delito y vinculación ciudadana, entregó reconocimientos a los participantes.

El segundo superintendente Faustino Gómez Lira, director de la Unidad de Seguridad Escolar, dijo que este tipo de eventos son muestra de que la Policía se profesionaliza y prepara continuamente para acercarse a la comunidad, en particular a la escolar.

Detalló que en el marco de este Congreso los cuerpos de seguridad de los 14 municipios participantes reflejaron un interés por intercambiar experiencias en materia de programas de seguridad escolar y prevención de delito que con seguridad se reflejará en mayor seguridad.

El congreso se realizó en instalaciones de la Policía Auxiliar con la participación de elementos de los municipios mexicanos de Aculco, Atizapán, Cuautitlán, Ecatepec, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla y Tultitlán, entre otros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	INFORMACIÓN GEN	8

* Ha sufrido bullying el 90% de estudiantes

Arturo R. Pansza

Por lo menos 90 por ciento de los estudiantes han sufrido bullying, razón por la cual resulta imperativo se cree un grupo plural de legisladores para la atención de la violencia y acoso escolar en México.

En este marco, la diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Diana Patricia González Soto, refirió que según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México ocupa el primer lugar en violencia contra menores.

A su vez la Fundación en Movimiento dio cuenta que en 2010, 190 jóvenes en el Distrito Federal se quitaron la vida a consecuencia de las agresiones que sufrían en la escuela.

González Soto hizo alusión a que para muchos niños y jóvenes la escuela se ha convertido en uno de los lugares más inseguros, ya que están expuestos a la violencia y al

maltrato, al tiempo que refirió que el acoso escolar o bullying, no sólo les causa bajo rendimiento académico y deserción, sino conflictos emocionales que pueden llevar a la víctima hasta el suicidio.

Dijo que el bullying va desde la exclusión social, insultos, menosprecios en público, persecución, intimidación, tiranía, chantaje, manipulación, amenazas, golpes, empujones o palizas.

Refirió que la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) establece que la agresividad de los alumnos es un desafío, por lo que se deben reforzar los mecanismos jurídicos para calificar a esta práctica como antisocial e indebida.

Expuso que la sociedad no puede permanecer ajena al problema de la violencia y acoso escolar, ya que es un maltrato que se da en uno de los ámbitos fundamentales para la socialización de los niños y el desarrollo nacional.

Propuso que el problema de gran envergadura se ponga en la agenda de los poderes públicos para asegurar su prevención, detección e intervención eficaces.

Aseveró que gobiernos, como el del DF, han implementado campañas y programas contra la violencia en las escuelas, en donde la policía y Procuraduría capitalina participan con pláticas y talleres.

La legisladora por el PRI indicó que en el Congreso de la Unión se han presentado diversas iniciativas a fin de modificar e incluir soluciones que podrían incidir en la reducción de esta problemática. Tan sólo en la actual Legislatura han sido presentados 17 proyectos de decreto.

Solicitó a la Junta de Coordinación Política que en la Cámara de Diputados se conforme un grupo de trabajo encaminado a aportar soluciones prácticas para reducir la violencia y el acoso escolar en el país, y dé seguimiento a las iniciativas.

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	2

.. y ahora Mario Delgado regala libros

Tras su desliz, Mario Delgado trata de lavar su prestigio con regalos.

Envía ejemplares de *Cien años de soledad*, del colombiano Gabriel García Márquez, a amigos, periodistas y conocidos en señal de humildad, "para no volver a resbalar con la cáscara del mismo plátano".

Este singular obsequio de-
embrino es saga de su error de la
semana pasada, cuando acreditó
dicha novela del colombiano al
peruano Mario Vargas Llosa, cuyas
diferencias literarias y políticas son
conocidas y el único dato común es
el Premio Nobel.

Dice Delgado:

"En materia de libros y lecturas asumo mis pifias y errores, sean en broma o en serio, de la misma manera que enfrento las consecuencias del resto de mis actos".

Como secretario de Educación del Distrito Federal, narra, dedica "con mucho gusto, tiempo y esfuerzo institucionales a promover la lectura en la Ciudad de México y eso me obliga a darle una explicación a todos los analistas y comentaristas de esa nota".

Describe los nombres de ferias y exposiciones editoriales y a continuación se declara lector asiduo:

"Hay momentos que no encuentro mejor actividad y disfrute personal que leer, incluso como descanso en los minutos que la chamba y mis múltiples obligaciones lo permiten... puedo leer hasta 40 páginas por día..."

Finalmente Delgado se pone a disposición de los medios de comunicación para "comentar algunos de esos libros".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		19

ATALAYA */* Carlos González Correa

Que tu aspecto, FCH, no sea como Hitler

Ustedes han leído en nuestra CRÓNICA DE HOY del viernes: “GOBIERNO Y PRI SE ENFRENTAN POR DECLARACIÓN DE FELIPE CALDERÓN”. Le exigen pruebas al PRESIDENTE y probar con datos sus palabras de la ingerencia del NARCO en la política preelectoral de ellos.

Te están pegando duro, FELIPE: PROCESO te dedica portada con foto y leyenda: ¡Y TODAVÍA NOS FALTA UN AÑO MÁS! hasta gente de tu Gabinete de Seguridad reconoce que tu GUERRA CONTRA EL NARCO ha llegado a la improvisación.

Todavía has alcanzado a defenderte con argumentos de que las FUERZAS DEL ORDEN han sido la excepción. No te intimidaron, FELIPE tú insistes en que permanecerás al timón hasta DICIEMBRE DE 2012.

A todos aquellos que critican la permanencia del EJERCITO EN LAS CALLES, les repetiste que si no fuera por su intervención, EL NARCO sería el dueño de esos espacios. Tu oratoria fue enérgica. Casi tan estentórea como la de ADOLFO HITLER en sus discursos a la ALEMANIA NAZI.

Sólo falta que te dejes el bigotito cuadrado y el flequito delante de aquel infeliz. Lo digo con humor tratando de que te mires al espejo y cuides tu aspecto.

BUENO, SABES QUE SEGUIMOS ESTANDO CONTIGO, CON NUESTRO APOYO CÍVICO FRATERO.

ALONSO LUJAMBIO, Titular de EDUCACIÓN, revive a JOSÉ VASCONCELOS (1884-1959), que fue RECTOR DE LA UNIVERSIDAD del 9 de junio de 1920 al 12 de octubre de 1921. Posteriormente en los 50, fue Director de la BIBLIOTECA DE MÉXICO.

LA
CRÓNICA
DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		19

Este ATALAYO trabajaba entonces para REVISTA DE AMÉRICA, creación de 2 HERMANOS LEYENDA del periodismo mexicano: BENJAMÍN y GUILLERMO ORTEGA HERNÁNDEZ.

El contacto semanal con EL MAESTRO enriqueció mi vida y fortaleció todavía más mi amor por los libros. Que él nos alimento a tantos jóvenes mexicanos, con sus EDICIONES POPULARES que creó en la SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA.

Hoy, ALONSO LUJAMBIO, revives aquellas ediciones de CLÁSICOS DE VASCONCELOS que hoy atesoramos: HOMERO, ESQUILO EURÍPIDES, PLATÓN, DANTE, y más y más.

GRACIAS LUJAMBIO, mereces estar CERCA DE ELLOS POR ACE.RCARNOS A NOSOTROS CON ELLOS.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	UNO

OBSERVADOR GLOBAL */* Emilio Zebadúa

Propuestas educativas rumbo al 2012 (segunda parte)

En efecto, como plantea Peña Nieto en “México la gran esperanza”, el “eslabón más débil” de nuestro sistema educativo es el tránsito de la secundaria a la educación media superior, es decir, los jóvenes entre 15 y 17 años. Hay muchos factores que gravitan e inciden en esta problemática como lo es la deficiente cobertura educativa a partir del bachillerato.

En su diagnóstico, el precandidato del PRI a la Presidencia de la República establece que en esta etapa se truncan expectativas “por necesidades económicas, adicciones o embarazos no deseados” aunados a los “alarmantes niveles de los ninis”.

Los jóvenes conforman hoy en día una fuerza integrada por mil 200 millones entre 15 y 24 años edad a nivel mundial. Y la recomendación de los organismos multilaterales, desde 1999, es que los estados miembros pongan en marcha políticas y programas eficaces destinados a los jóvenes, a través de una mayor inversión pública en el sector que permita —en primer lugar— equidad y la creación de más espacios y mayores oportunidades para aprovechar su potencial, básicamente por medio su acceso a la educación en todos los niveles educativos.

La educación media superior

En lo que toca a la obligatoriedad de la educación media superior para alcanzar su universalización en un periodo de diez años “como paso fundamental para la equidad educativa”, esta visión engloba un escenario que tiene muchas aristas.

El desempleo y las pocas posibilidades para que lo jóvenes continúen estudiando es una mala fórmula para cualquier país. La tarea de cualquier gobierno es ofrecer educación y empleo a la juventud. Y los espacios de convivencia de este segmento de la población es en los centros educativos y no en las calles.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	UNO

Pero en nuestro país, año con año hemos sido testigos —desde hace más de un década— cómo miles de estudiantes ven truncadas sus aspiraciones para continuar estudiando al no acreditar el examen de ingreso al bachillerato (EXANI-I), o también, a las instituciones de educación superior públicas (EXANI-II), que aplica el Centro Nacional de Evaluaciones para la Educación Superior (Ceneval).

La demanda juvenil para acceder a la educación media y superior ha mantenido una tendencia a la alza. Los centros de la toma de decisiones en el país tenían en sus manos los estudios y proyecciones del Consejo Nacional de Población (Conapo), respecto a su crecimiento, que por cierto en 2011 alcanzó su máximo histórico, a partir del cual entrará en una curva descendente hasta estabilizarse en 13.6 por ciento en 2030. Pero no se ampliaron los espacios en la proporción en que —se sabía— creció la demanda escolar; no hay escuelas suficientes. La cobertura también es inequitativa pues mientras en la ciudad de México existe una cobertura del 100 por ciento, en Michoacán es del 50 por ciento.

El desequilibrio de la educación media superior es tan evidente que del presupuesto educativo global (cerca de 600 mil millones de pesos), únicamente 52 mil millones de pesos están etiquetados a este grado escolar. La obligatoriedad del bachillerato, por lo menos, implicaría duplicar este presupuesto al año.

Las estadísticas de la Secretaría de Educación Pública (SEP), establecen que el 15 por ciento de los estudiantes de este nivel educativo abandonan sus estudios. Representan alrededor de 588 mil jóvenes. A la necesidad de aumentar la cobertura para que ningún joven se quede sin acceso a la educación, se tiene que replantear nuevas estrategias o redimensionar iniciativas como el Sistema Nacional de Tutorías, Educación Vocacional, Construye T, o el sistema de becas. Permitirán elevar la tasa de eficiencia terminal. Hay logros: en el ciclo escolar 2000-2011 la tasa de deserción era de 16.5, mientras que en el periodo escolar 2010-2011, fue de 15.0, pero ante la magnitud de esta problemática, es fundamental avanzar con mayor rapidez para revertir esa curva de deserción escolar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	UNO

La educación media superior es hoy en día obligaría, pero como bien ha señalado el Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), se deben tener en claro los mecanismos, el estatus que se le otorgará al financiamiento de la educación, a partir — antes que nada— de los resultados que arrojen, por ejemplo, la Reforma Integral de la Educación Media Superior y la creación del Sistema Nacional de Bachillerato.

Educación superior

Peña Nieto cita que la educación superior es “clave para la sociedad del conocimiento. El futuro de México depende en buena medida de las universidades públicas, de la formación de nuevos profesionales de calidad y con compromiso social, de la investigación científica y del desarrollo tecnológico que se realiza en estas instituciones”.

La cobertura de este nivel educativo en los próximos años será fundamental. Es de 31 por ciento y puede ser que alcance el 34 por ciento al cierre de este sexenio. Aún cuando las autoridades del gobierno federal presumen que existe una vinculación del sistema educativo con el aparato productivo, esta visión contrasta con los resultados que arrojan las investigaciones de especialistas en la materia (Az Revista de Educación y Cultura, número 51, diciembre/2011). Muchos de los egresados de carreras universitarias no encuentran fuentes de trabajo acordes a las competencias para las cuales fueron formados. Y si hablamos de posgrado: solo tres de cada 100 doctorados encuentran una fuente de laboral en el sector público.

Y como bien señala Peña Nieto en sus reflexiones, para la nación resulta oneroso, social y económicamente que un universitario pase al desempleo, subempleo o a la economía informal.

Rumbo al 2012, la ruta de la educación

Continuaremos evaluando las posiciones y propuestas de los precandidatos a la Presidencia de la República en el rubro educativo de Andrés Manuel López Obrador y de quien surja como candidato del PAN en la ruta que seguirán de aquí al 3 de julio, fecha en que el electorado mexicano definirá quién gobernará al país en los próximos seis años.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	UNO

Alrededor del país

Libros.—Con el sello de Editorial Aguilar se distribuye La disputa por la educación. ¿Cuáles son los retos, perspectivas y oportunidades de la educación en México? Si se requiere de una reforma educativa integral de nuestro modelo educativo ¿Qué se tiene que transformar? ¿Por dónde iniciar la transformación? ¿Cómo adaptar al sistema de educación pública nacional a las necesidades de aprendizaje en la era de la globalización y del conocimiento? Son algunas de las interrogantes que se abordan en esta obra.

Los coordinadores Enrique Agüera Ibáñez, rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y quien suscribe esta espacio, planteamos dentro del marco de análisis para una política educativa, que en la actual coyuntura del país lo que está en juego es el diseño del sistema educativo nacional, razón por la cual se trata de una disputa técnica y pedagógica; administrativa y educativa; política y social, incluso ideológica.

Arranque de campañas.—Con el propósito de ocupar una curul en el Senado de la República, la secretaria general de Nueva Alianza, Mónica Arriola Gordillo, se registró como precandidata de mayoría relativa por Chiapas. Conciliación, unidad y trabajo a favor de una educación de calidad prevaleció en su línea discursiva y eje de su plataforma política.

emilio.zebadua@hotmail.com

IMPACTO
EL DIARIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		

JUAN BUSTILLOS

LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL PARA PRINCIPIANTES

Cuando las ratas abandonan el barco

Quizá Carlos Orvañanos no signifique nada en el mundillo político panista y su cambio de camiseta en plena pretemporada no tuviera mayor significado que el ofrecido por las ratas cuando el barco se hunde, pero el delegado en Cuajimalpa representa algo más que a su propia "fuerza política".

Orvañanos fue secretario particular de Juan Camilo Mouriño y de Gerardo Ruiz Mateos en la jefatura de la Oficina de la Presidencia, pero también de éste último en la Secretaría de Economía.

Ignoro si su decisión de desertar de los leales a Ernesto Cordero tenga algo que ver con las estrategias electorales de los inquilinos de Los Pinos y si en todo caso su salto al equipo de Josefina Vázquez Mota al grito de "sálvese el que pueda", sea el cumplimiento de una consigna de su padrino político, Ruiz Mateos, pero si el abandono a Cordero fue consultado con el jefe de la Oficina de la Presidencia, entonces hay malas noticias para el ex secretario de Hacienda.

¿Podemos interpretarlo como consigna oficial de abandonar Cordero para sumarse a Josefina porque Ernesto no puede alcanzarla?

Ruiz Mateos, hay que decirlo, no es un dechado de sapiencia política. En el 2006 su tarea era recaudar dinero para la campaña de Calderón. Ya en las grandes ligas se fue de la boca en París. Dijo que a la lucha de su jefe los mexicanos debemos agradecer que el crimen organizado no gobierne a México. Sus palabras ocasionaron tal escándalo que la única explicación a su alcance fue ignorar la presencia de periodistas en su reunión con empresarios.

El tema del narco le obsesiona. Alguna ocasión antes de una reunión de gabinete reclamó a Eduardo Medina-Mora haber traicionado a

su jefe, sólo porque el entonces procurador no había cumplido la consigna de meter priistas a la cárcel.

Fuera de eso (y que Javier Lozano tuvo que cruzar golpes con Carlos Slim porque el secretario de Economía no se atrevió a contradecir al hombre más rico del mundo en sus críticas a la política económica del gobierno), Ruiz Mateos regresó a Los Pinos a reordenar el trabajo una vez que Calderón ya no soportó a Patricia Flores enredada en manejos inexplicables de la organización del Centenario y el Bicentenario y como jefa visible de la campaña presidencial de Alonso Lujambio.

Por cierto, Ruiz Mateos fue quien dio a doña Patricia el empujón para convertirse en la Superjefa de Los Pinos. En la campaña del 2006, la duranguense era solamente la muchacha bonita que vendía en el cuartel de Calderón las playeras y los brazaletes de "Todos con Felipe". Quien acudía a la casa de campaña en busca de prendas que lo identificaran con el candidato panista, era enviado a la tiendita atendida por la señora Flores. Pero ese es otro tema.

¿Qué ocurrió en un mes? El 6 de noviembre pasado, Orvañanos era un ferviente seguidor de Cordero. Fue su invitado de lujo en la revelación del busto de Juan Camilo Mouriño en Cuajimalpa, ceremonia a la que asistió la madre del ex secretario de Gobernación.

Para asistir al evento, Cordero debió abandonar por unas horas a su suerte a Luisa María Calderón que se jugaba la vida en Michoacán contra el PRI y, según versión familiar, contra el crimen organizado.

¿Por qué un mes después Orvañanos abandona su barco y trepa al de Josefina?

¿Recibió alguna instrucción de Los Pinos, tuvo un pálpito o Jose le ofreció la candidatura a jefe de Gobierno del DF?

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		15



CRISPÍN BELLO

Acuerdo para evaluación universal al docente

En el momento de la firma del Acuerdo de la Alianza por la Calidad de la Educación, firmado por la Secretaría de Educación Pública y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, se establece la necesidad de mejorar la calidad de educación que se imparte en el país considerando al profesor como el eje motor de este proyecto, y ante los indicadores de necesidades urgentes en materia académica en el docente en el marco de generar apoyos académicos que permitan acercar la tecnología y la información sobre los avances que en materia pedagógica se implementan a nivel mundial y que generan resultados positivos; Sin embargo, este aspecto de apoyo, la Secretaría de Educación Pública de manera unilateral pretende iniciar en este 2011 dicho proceso sin el aval del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, quien está de acuerdo con esta evaluación más no en la forma y tiempos que unilateralmente la SEP pretende aplicar.

Así encontramos que en el presente mes de diciembre la Secretaría de Educación Pública envía en algunos estados y en el Distrito Federal, una cédula de Registro para el Censo de docentes de educación primaria con el fin de obtener información de evaluación universal, violentando con esto el carácter bilateral del acuerdo, toda vez que esta acción no está avalada "en tiempo y forma" por la representación sindical.

Es importante aclarar que la información que está llegando de las áreas administrativas de la SEP, confunden y amenazan al docente ya que al no existir un acuerdo con el SNTE sobre la implementación de acciones para dar inicio al proceso de evaluación universal, no se han avalado los formatos de las cédulas de evaluación, ni se han implementado acciones de información precisa al docente sobre

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		15

qué se evaluará, cómo y por quién, estos fines del programa aún no están definidos, por tanto las acciones implementadas por la SEP son a todas luces ilegales, porque por medio de presión pretenden obligar al docente a condiciones que ponen en riesgo su estabilidad laboral al amenazar que si no llenan los formatos y no se evalúan serán despedidos de sus trabajos, situación que violenta el derecho laboral de cualquier trabajador.

Los profesores de nivel primaria que han sido objetos de amenaza en su mayoría poseen nombramientos de base con carácter definitivo lo que debe garantizar la imposibilidad de perder su empleo; así como todos poseen un título expedido por la misma SEP que los autoriza a ejercer la profesión que ahora se les cuestiona.

La representación sindical no se opone a esta evaluación siempre y cuando sea en beneficio del docente y de sus alumnos como una forma de apoyar en las deficiencias y actualizar al docente, en este sentido se aceptó el acuerdo de evaluación, así como para capacitar al docente en sus horarios de labores como lo marca la Constitución como obligación del patrón y no como medida política y de depresión que actualmente se ejerce por parte de la SEP.

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación manifestó la alianza por la calidad de la educación es una estrategia que implica compromiso de todos los actores del sistema educativo nacional, pero no pone en riesgo la estabilidad laboral de los trabajadores de la educación.

Por tanto, se propone una campaña de información precisa, clara y objetiva que se permita al docente clarificar el objetivo en aras de una superación profesional en beneficio de la niñez mexicana, así mismo se garantice la estabilidad en el empleo del docente en el marco del respeto de sus derechos laborales y humanos. --



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	4

✈ RECHAZAN RECIBIR SUELDO POR TARJETA DE DÉBITO

Manifiestamos nuestra inconformidad a la imposición para que aceptemos como forma de pago la tarjeta de débito a partir del pago de la primera parte de aguinaldo y quincenas 22 y subsecuentes a los docentes de educación básica del DF.

Legalmente no existe ningún fundamento que haga obligatorio para los trabajadores la aceptación de dicha tarjeta como forma de pago. Es lamentable que las autoridades de la SEP actúen como empleados incondicionales de la banca comercial; demandamos:

1. La expedición inmediata de los cheques de más de 80 maestros que nos negamos a esta imposición (muchos del Comité Ejecutivo Seccional Democrático)
2. La cancelación de las tarjetas de débito que nos asignaron sin nuestro consentimiento.
3. Dar respuesta satisfactoria a todos aquellos docentes que solicitan que se les reincorpore al pago mediante cheque, según minuta del 29 de noviembre de 2011 firmada por la Administradora Federal de Servicios Educativos y nuestros representantes sindicales.

Condenamos enérgicamente los actos intimidatorios que en días recientes han cometido las autoridades de los distintos

miembros de la SEP que obligan a los docen...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	4

tes a firmar los contratos bancarios.

Nos reservamos la posibilidad de actuar legalmente en contra de las autoridades responsables de operar esta acción, que atenta contra nuestro derecho fundamental de percibir un pago por nuestro trabajo y que configura el delito de retención ilegal de salario, según el artículo 37 de la Ley Federal de Trabajadores al Servicio del Estado: "Los pagos se efectuarán en el lugar en que los trabajadores presten sus servicios y se harán precisamente en moneda del curso legal o cheques"

Pedro Hernández, secretario de organización, sección 9 SNTE-CNTE



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	39

Resulta doblemente preocupante la falta de congruencia de la CNTE, que tiene entre sus consignas que no es negociadora y que haya aceptado el oprobio que le exigió el representante del CEN Alejandro Soto. Un movimiento democrático que se jacte de ello jamás debe aceptar que sea pisoteada su dignidad y mucho menos de las maestras y maestros que tienen puesta su confianza en esta parte del movimiento democrático.

Llamamos a continuar un movimiento democrático congruente con el decir y el hacer, defender nuestra materia de trabajo que es la educación pública, laica, gratuita e integral; del mismo modo, a la defensa de nuestra permanencia laboral, en riesgo con la "evaluación universal". Por ello, todo el magisterio nacional de educación básica preparemos, quienes no lo hayamos hecho, a interponer la demanda laboral contra dicha evaluación, el 27 de enero de 2012.

Frente Democrático Sección 10 SNTE.
Profesores María Rosa Luna Espinosa, Diana Flores Carrillo, David L. Lemus Callejas, María Cristina Sánchez González, Agripino Cortés Lorenzo, Martha Francisca Martínez Vázquez, Camilo Salazar Marciano, Irma Vargas Delgado, Patricia Magallanes Retana, Gonzalo King Díaz

REFIEREN MAL TRATO DURANTE CONGRESO DEL SNTE

Denunciamos y repudiamos el trato ignominioso a que se sujetaron los delegados efectivos asistentes al 19 Congreso Extraordinario de la Sección 10 del SNTE, al permitir que una y otra vez los hicieran desfilar tanto el secretario general saliente, Agustín Avilés, como los operadores políticos enviados por el CEN del SNTE, para verificar si los diversos comisionados cumplían la cuota de 18 delegados para comisionarse por otro periodo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	38

Niega que Narro haya firmado demanda contra Calderón

Me permito aclarar que existe un error en el encabezado de la nota del 11 de diciembre que se refiere a la participación del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México en el Congreso Estatal Ciudadano de Derechos Humanos celebrado en Querétaro. El doctor José Narro Robles no suscribió la demanda contra el presidente Felipe Calderón presentada ante la Corte Penal Internacional.

Enrique Balp Díaz, director general de Comunicación Social de la UNAM



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	38

Apoya desplegado en defensa de la universidad pública

El 6 de diciembre pasado se publicó en la página 13 de este diario el desplegado En defensa de la universidad pública, firmado por reconocidos investigadores. En él se convoca a discutir las consecuencias del modelo neoliberal sobre el financiamiento, el trabajo docente y de investigación en las universidades públicas.

El contenido de dicho texto se aplica ampliamente a lo que ocurre en la Licenciatura en Bibliotecología y Estudios de la Información, que se imparte en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en donde se ha dado prioridad a las exigencias del mercado sobre la formación integral de los estudiantes.

Resulta indignante que se hayan eliminado contenidos humanísticos en dicha carrera y se hayan sustituido por “Motivación” y “Liderazgo”. La disciplina bibliotecológica tiene rezagos importantes en áreas fundamentales tanto para atender la formación intelectual de las nuevas generaciones, como para responder al compromiso social que tiene la universidad, por lo que introducir materias de “superación personal” con orientación empresarial, es cuando menos contradictorio con los principios que guían el quehacer de nuestra universidad.

Es muy esperanzadora la convocatoria a defender la universidad pública, toda vez que la privatización del conocimiento también camina a pasos agigantados, sólo que los convocantes olvidaron señalar hora y lugar para la reunión.

Sofía Rojas Ruiz, profesora de asignatura del Colegio de Bibliotecología y Estudios de la Información, de la FFyL, UNAM



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	38

Demandan pago de becas atrasadas de Pronabes

A menos de una semana de que concluyan las labores administrativas en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), los estudiantes del ciclo escolar 2011-2 afiliados al Programa Nacional de Becas y Financiamiento para la Educación Superior (Pronabes) no hemos recibido el pago del incentivo económico que mensualmente debe otorgarse para que los alumnos podamos continuar nuestros estudios en dicha institución educativa. Este domingo se cumplieron cuatro meses de atraso en el pago de las becas, afectando a más de 200 alumnos que, en conjunto, han dejado de recibir apoyo económico por más de medio millón de pesos, desde agosto pasado hasta el presente mes de diciembre.

De acuerdo con su fundamento, el Pronabes tiene el objetivo de “propiciar que estudiantes en situación económica desfavorable puedan iniciar o continuar su formación académica en el nivel de educación superior, y lograr la equidad educativa, mediante la ampliación de oportunidades de acceso y permanencia en cualquiera de los siete programas de licenciatura ofrecidos en la Escuela Nacional de Antropología e Historia”, situación que no se está cumpliendo debido a que los alumnos no estamos teniendo la liquidez para poder continuar con nuestros estudios, por lo que solicitamos a la Secretaría de Educación Pública y el Instituto Nacional de Antropología e Historia regularice la entrega de recursos. Autoridades del departamento de Contraloría Social de la ENAH ofrecen el pago de manera retroactiva, en tanto que no hay certeza en la fecha en que se podrán recibir los recursos.

Con el propósito de contribuir a solucionar esta situación, agradeceríamos la publicación de la presente.

Comunidad estudiantil afectada por el atraso en el pago de las becas Pronabes en la ENAH. Se anexan 37 firmas



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	CORREO ILUSTRADO	38

Critican asistencia obligatoria a teatro de baja calidad

Hacemos un atento llamado a las autoridades de la Preparatoria # 5 José Vasconcelos de la UNAM para que atiendan el siguiente asunto:

Algunos profesores de esta honorable institución ofrecen como estímulo académico hacia sus estudiantes, asistir a ciertas obras de teatro y, con la presentación del boleto, merecen un punto adicional a su calificación.

Todo estaría bien, si las obras que se sugieren, tuvieran un mínimo de calidad y dejaran en los alumnos algún mensaje y las ganas de volver al teatro.

Desgraciadamente no es así. Independientemente de ser muy caras (\$120 por persona y con asistencias masivas), el nivel y la calidad son ínfimos y carentes de todo contenido cultural y artístico. Pertenecen al tipo de teatro del más puro estilo comercial, muy parecidos a la lamentable programación televisiva.

Sentimos que es una obligación moral de nuestros profesores universitarios promover el teatro que nuestra universidad ofrece en el CCU y en diversas salas de la ciudad, el cual sí goza del reconocimiento de especialistas, así como de magníficos actores y de obras de indudable calidad y contenido y, por si fuera poco, a precios y con descuentos a universitarios que, en estos tiempos, estamos obligados a considerar.

Gala Barraza, Miguel Ángel Márquez Serrano, Rosa Odavia Ángeles Cornejo, Carlos Reza Araujo, Arturo Porraz Reynoso, Juliana Servín Juárez, Emilio Reza Araujo, Óscar Talamantes, Carlos Mercado Martínez, Rafael Anaya Morales



TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ



ALGUIEN debería recordarle a **Felipe Calderón** aquello de que "lo cortés no quita lo valiente".

RESULTA INCREÍBLE, por no decir que de mal gusto, que a 23 días de que el priista **Fausto Vallejo** recibió su constancia como gobernador electo... ¡el Presidente no lo ha felicitado!

NO ES QUE la bendición presidencial sea necesaria para nadie, pero la descortesía de Calderón resulta cada día más notoria y poco abona en favor de su imagen.

HABRÁ quienes digan que sería ilógico que el Presidente corriera a felicitarlo, luego de que él mismo ha dicho que la elección en **Michoacán** estuvo manchada por la injerencia del crimen organizado.

SIN EMBARGO, lo cierto es que, hoy por hoy, no hay nada confirmado. Se supone que la PGR está investigando, pero lo cierto es que tampoco hay una acusación directa en contra de Vallejo.

VAYA DILEMA el de **Felipe Calderón**: su gobierno tiene hasta el 14 de febrero para confirmar sus acusaciones, pues ese día toma posesión **Fausto Vallejo**. De lo contrario, ni modo que tampoco entonces lo reconozca.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	18



PARA EL PANISTA **José Ángel Córdova** este fin de semana hubo una buena noticia... y también una mala.

LA BUENA: que a su registro como precandidato a la gubernatura de **Guanajuato** acudieron a apoyarlo importantes cuadros albiazules, destacando entre ellos un ex presidente de la República: **Vicente Fox**.

LA MALA: que cada suspirante que ha respaldado Fox... ¡perdió la elección!

Y SI no lo creen, pregúntenle al ex alcalde **Luis Ernesto Ayala**, quien fue derrotado en la interna panista ante **Juan Carlos Romero Hicks** quien a la postre fue gobernador.

LO MISMO le pasó a **Javier Usabiaga** que perdió la elección albiazul ante el actual mandatario, **Juan Manuel Oliva**.

Y AHORA Fox está apoyando a Córdova en su lucha por ganarle la candidatura del **PAN** a **Miguel Márquez**, quien para más señas es el delfín del gobernador Oliva.



¡UPS! Seguramente en estos días el veracruzano **Javier Duarte** siente que la camisa le aprieta y como que le falta el aire.

Y SEGURAMENTE no es su imaginación pues todo indica que le quieren aplicar una pinza atenazada por el gobierno federal y el **PAN**.

POR UN LADO la **Secretaría de Desarrollo Social** acaba de nombrar como delegado del programa **Oportunidades** en Veracruz, a **Miguel Ángel Yunes Márquez**.

EXACTO: se trata del hijo del otro **Miguel Ángel Yunes**, quien contendiera contra Duarte por la gubernatura y que, casualmente, ahora quiere ser senador por su estado.

EL NOMBRAMIENTO de Yunes junior en pleno año electoral difícilmente se puede considerar como una mera casualidad. Y menos cuando su papá se va a lanzar como candidato.

¿O A POCO el tener a su cargo el enorme reparto de recursos federales es para Yunes una misión apostólica? Es pregunta que ni los brujos de **Catemaco** se atreverían a responder.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	18



AL SON del mariachi los priistas de **Jalisco** se preparan para lanzar una de esas candidaturas que acaparan los reflectores y la polémica.

SEGÚN ESTO, quieren que **Gerardo Fernández**, hijo del cantante **Vicente Fernández**, sea abanderado de la alianza **PRI-Partido Verde** para buscar una diputación federal,

DICEN QUE podría ser por el distrito 10 de **Zapopan** o por el 14 de **Guadalajara**.

SI INVITA su hermano **Alejandro "el Potrillo" Fernández** a sus mítines ya estuvo que, al menos, el voto femenino sí lo obtendrá.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	18

La ignorancia

GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES

Ni me preocupa, ni me sorprende la ignorancia literaria del candidato del PRI. Francamente me asombra otro tipo de ignorancia nutrida por la desmemoria, de algunos panistas frente a Josefina Vázquez Mota.

Cuando Josefina –entonces secretaria de Desarrollo Social del gobierno de Fox– llegó aquella noche del domingo 11 de septiembre del 2005, a la casa de campaña del precandidato Felipe Calderón, en la calle Sacramento de la Colonia Del Valle, la sorpresa fue mayúscula. Unos no le quitaron la mirada de asombro. Otros empezaron a murmurar. Ella segura de sí misma, saludaba y se abría paso entre la gente. Cruzó el jardín, subió al templete, y sin dudas ni regateos, levantó la mano del futuro presidente de México en señal de victoria. Todo mundo la ovacionó. No había reproches. Ella era, entonces, sinónimo de virtud, valentía e inteligencia.

Ese día el presidente Calderón ganó el primer *round*, de tres previstos para elegir al candidato presiden-

cial panista. Mientras Vicente Fox y su equipo mantuvieron su apuesta con Santiago Creel, Josefina –junto a Rodolfo Elizondo, entonces secretario de Turismo– apoyó a Felipe Calderón. Mostró sin presumirlo mucho, valor, determinación y coraje. Recuerdo que grabó un mensaje para transmitirlo a los panistas, en todos los encuentros de la exitosa precampaña calderonista.

A Josefina en aquel tiempo nadie le escatimó cualidades o lealtad. Le confiaron, incluso, en un momento la coordinación de la campaña y algunas tareas especiales que siempre desempeñó con dedicación y generosidad. Después, todos los sabemos, el Presidente le nombra ¿sin méritos? secretaria de Educación.

Vázquez Mota tiene aciertos y errores en su carrera política. ¿Acaso en el PAN alguien busca un mesías perfecto como Presidente? Claro que muchos pueden y de hecho cambiaron de opinión. Es nota esencial de la democracia mudar libremente la preferencia política; sin embargo, me parece grave y enojoso sugerir o acusarla de deslealtad al



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	18

PAN y al proyecto de gobierno del presidente Calderón. Eso es una infamia, eso sí es una mentira grosera.

Ningún panista es depositario pleno y total de la “verdad panista”, nadie tiene a perpetuidad las llaves del partido, y tampoco nadie puede erigirse en pregonero único e infalible de los logros gubernamentales panistas.

Digámoslo claro: Josefina es, ahora, la hija desobediente del panismo y eso no gusta. Desconocer su contribución a los gobiernos de Fox y del presidente Calderón es prueba irrefutable de una rudeza alimentada por ingratitud, o por ignorancia lisa y llana.

¿Alguien puede reprocharle un manejo deshonesto del gasto social, en sus seis años al frente de Sedesol? En la SEP, con mil dificultades ajenas, limitó con dignidad y eficacia la voracidad y opacidad de la dirigencia del sindicato de maestros. ¿Como diputada dejó al gobierno sin presupuesto por falta de acuerdos? El presidente Calderón ha responsabilizado clara y públicamente al PRI de la falta de reformas. La dirigencia panista también.

¡Otros, desde la misma trinchera, prefieren linchar a Josefina!

El gran novelista checo Milan Kundera publicó, justamente el año del primer triunfo presidencial panista, una pequeña novela titulada *La ignorancia*.

Es la historia de amor de Irena y Josef, tejida alrededor de su destierro y del regreso a su patria. Tiene un eco del fantástico retorno de Ulises a Ítaca después de la guerra de Troya. La novela es un ataque a la memoria humana, pero también “a quienes deforman el pasado, lo reescriben, lo falsifican, exageran la importancia de un acontecimiento o callan otro...”.

La ignorancia es un relato de nostalgia, de evocación al pasado. Es también remembranza de amigos. Añoranza. Kundera parece equiparar ignorancia con dolor. No saber, ni conocer, ni entender es sufrir; pero ignorar es renunciar a la memoria. Quizá yo no sepa, no conozca y no entienda nada, pero no quiero renunciar a la memoria. No quiero rendirme, como los personajes de la pluma formidable de Kundera, al imperio de la ignorancia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	19

La piel que habita

DENISE DRESSER

Preguntas para Josefina Vázquez Mota:

1. En tu libro *Nuestra oportunidad: un México para todos* hablas de conformar una “agenda de modernidad”. Eso presupone que el país no la ha seguido durante el gobierno de Felipe Calderón o Vicente Fox. ¿En qué sería distinto tu gobierno a los suyos?

2. Argumentas que ya es “obligatorio e inaplazable alcanzar acuerdos”. ¿Seguirías entonces la política de pactos con el PRI –y con su parte más podrida– para instrumentar reformas, aunque acaben diluidas?

3. Enfatizas la necesidad de diálogo para avanzar, pero ¿no ha sido precisamente la incapacidad del PAN para confrontar al viejo régimen lo que explica su fracaso?

4. Argumentas que se ha pospuesto el cumplimiento de las respuestas que millones de mexicanos esperan para un presente y un futuro mejor. ¿De qué manera el PAN ha contribuido a esa posposición? ¿Cuál sería tu crítica a los últimos dos sexenios?

5. En el libro entrevistas a líderes mundiales como César Gaviria, Enrique Iglesias, Felipe González, Michelle Bachelet, etcétera. Pero ¿dónde están tus propias ideas para cambiar a México? ¿No estás escudándote en sus palabras para evitar comprometerte con las tuyas?

6. Hablas de la importancia de la recaudación fiscal, pero ¿qué tipo de reforma propondrías para aumentarla?

7. ¿Cuáles son los acuerdos urgentes en el sector energético que pondrías sobre la mesa?

8. Sugieres la importancia de fomentar la competencia y la competitividad, pero específicamente ¿qué medidas respaldarías para combatir la estructura oligopolizada de la economía mexicana? ¿Cuál sería tu posición con respecto a Carlos Slim y Televisa, por ejemplo?

9. Te refieres a la importancia de la educación pero no abordan el tema de Elba Esther Gordillo ni el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. ¿Cómo lidiar con esos poderes fácticos que estrangulan la educación en México? Dices que no volverías a hacer una alianza política con La Maestra, pero no has esclare-

cido cuál sería tu postura frente a ella y el sindicato que controla.

10. En el tema de la lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado dices que “no basta retirar al Ejército y a la Marina del enfrentamiento”. Pero ¿cuál sería la propuesta alternativa que propondrías? ¿En qué se diferenciaría de la guerra emprendida por Felipe Calderón? ¿Crees que basta con ofrecer un enfoque humanista y una educación para la paz?

11. Has dicho que en materia de seguridad es necesario que tengamos más inteligencia y menos balas, y que para eso requerimos reordenar las responsabilidades a nivel federal y reordenar las prioridades. ¿A qué te refieres con eso? ¿Cuáles serían tus prioridades reordenadas?

12. Admites que “hemos dedicado cerca de diez años a saber de qué tamaño han sido nuestros errores”. ¿Cuáles han sido los principales y en qué áreas?

13. ¿A qué te refieres cuando hablas de “inaugurar un régimen político nuevo”?

14. Argumentas que “necesitamos establecer una nueva agenda que trastoque los arreglos existentes y que elimine los candados que vienen del pasado”. Pero ¿no es cierto que el PAN lleva los últimos 11 años apoyando esos acuerdos y esos candados?

15. Tu libro está repleto de palabras como “consenso”, “confianza”, “liderazgo”. Pero ¿dónde están las políticas públicas concretas con las cuales basas tu candidatura presidencial?

16. ¿No crees que tus pugnas públicas con Ernesto Cordero –sobre quién es responsable de aumentar o disminuir la pobreza– debilitan al PAN de cara a la contienda presidencial?

17. Dices que conoces el mercado “porque sé lo que significa la trinchera, no de los libros de texto, sino de comprar y vender”. Pero más allá de tu experiencia personal ayudando a tu padre en el negocio familiar, ¿cuál sería tu fórmula para construir mercados funcionales y competitivos en telecomunicaciones, transporte, energía, cemento y muchos otros sectores altamente concentrados?

18. ¿Para entender el funcionamiento de una economía basta con decir que “como ama de casa sé lo que cuestan los pro-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	OPINIÓN	19

ductos básicos”?

19. Dices que es urgente “hacer de lado privilegios, es urgente que la competencia entre a los mercados que hoy son monopolicos u oligopólicos”. Si fueras Presidenta ¿cómo combatirías esos privilegios?

20. Has planteado la necesidad de luchar contra la corrupción y la impunidad. El PAN no se ha caracterizado por enfrentar esos males durante los últimos 11 años y allí está el caso de la Guardería ABC para constatarlo. ¿Por qué creer que tú y tu partido se comportarían –ahora sí– de forma diferente?

21. Afirmas que “ya es tiempo de construir la paz, la concordia, y la esperanza, con voluntad, con fuerza y decisión ... de que México sea gobernado por una mujer”. ¿En qué sería distinta una Presidencia femenina? ¿Importa en realidad el género del titular del Ejecutivo? ¿Qué ofrecerías para marcar tu diferencia vis a vis tus predecesores más allá del hecho de ser mujer?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		PP-11

Juan Diego, según la SEP

En violación al artículo tercero constitucional, la Secretaría promueve la versión de la existencia de Juan Diego y de la aparición de la Virgen como un hecho histórico cierto

Héctor Villarreal

Según la Secretaría de Educación Pública (SEP), Juan Diego es un personaje histórico, y la aparición de la Virgen de Guadalupe no es un mito o leyenda, ni un supuesto no confirmado, sino un hecho.

Con motivo de la conmemoración del Bicentenario de la Independencia de México en septiembre de 2010, el gobierno federal hizo llegar a 27 millones de hogares en todo el país, por correo y de manera impresa, el libro *Viaje por la historia de México*, escrito por el historiador Luis González y González. La SEP agradece a la editorial Clío la cesión de derechos para su quinta edición, correspondiente al año 2009 (por cierto, la primera se tituló *Álbum de historia de México*, puesto que destaca la gráfica que ilustra las distintas etapas de la vida nacional a modo de folletín).

El libro, de 68 páginas en tamaño carta y papel bond a cuatro tintas, comienza con una presentación del Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Felipe Calderón Hinojosa, en la que plantea que la obra es una que el gobierno federal decidió “rescatar”, “dirigida al lector general de México”, a modo de respuesta a preguntas como cuáles fueron los “hechos y proceso fundamentales” y quiénes fueron los “personajes decisivos” en nuestra historia.

En la página 25, correspondiente al capítulo “La Etapa Barroca”, una sección se titula “Virgen de Guadalupe”. Bajo la ilustración del busto de su imagen dice: “A la conquista de México-Tenochtitlán, siguió la conquista espiritual de sus pobladores. La fe cristiana, rápidamente asimilada por los indígenas, se fortaleció cuando la Virgen de Guadalupe se apareció en el cerro del Tepeyac, según el relato del indio Juan Diego. Como prueba, Juan Diego presentó al obispo fray Juan de Zumárraga la imagen de la Virgen impresa en un ayate de tela burda. Esto ocurrió en 1531.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		PP-11

Vista con escepticismo por los primeros misioneros, la imagen se hizo popular entre indígenas y mestizos; su fama creció en el siglo XVII cuando se pidió su intercesión para evitar las pestes e inundaciones que asolaban la capital. Nombrada Patrona de la Ciudad de México, se convirtió en el primer símbolo de la nación mexicana. Después del Grito de Dolores, Miguel Hidalgo la utilizó en su estandarte como emblema de la Independencia”.

En el texto el historiador expone a Juan Diego como una persona concreta, y no como un personaje mítico del cual no existe prueba histórica concluyente de su existencia, y expresa que la aparición es un hecho y no una alegoría, una creencia o una leyenda, puesto que da por cierta la presentación de una “prueba” a otra persona en determinado año. “Esto ocurrió”, dice.

El editor (la SEP) no hace ningún deslinde de estas afirmaciones, de modo que asume el contenido íntegro del libro como propio, por lo que tácitamente implica su conformidad con éste. La versión digital en formato PDF permanece a disposición del público en el portal web de la Secretaría, en la siguiente dirección: http://www.sep.gob.mx/es/sep1/Viaje_Historia_Mexico.



UNA CREYENTE DEL MILAGRO GUADALUPANO, DURANTE EL CUARTO ANIVERSARIO DE LA CANONIZACIÓN DE JUAN DIEGO EN 2006. FOTO: OCTAVIO HOYOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		PP-11

SOMBRA SOBRE UN “HECHO FUNDAMENTAL”

Que un milagro o aparición milagrosa de un ser supranatural, divino o sagrado forme parte de la Historia nacional está en abierta contradicción con lo que ordena el artículo tercero de la Constitución, tanto porque la educación debe ser laica y “ajena a cualquier doctrina religiosa”, según su párrafo primero, así como porque debe basarse “en los resultados del progreso científico”. En caso de que se considere que la distribución millonaria de este libro masivo no forma parte de la educación que imparte el Estado, aunque su editor sea la SEP, se trata de una evidente oposición a su carácter laico.

Si bien Luis González y González (1925-2003) fue un historiador con merecido prestigio y reconocimientos —como el Premio Nacional de Historia, Ciencias Sociales y Filosofía, entregado por la propia SEP—, su versión del origen del fenómeno guadalupano puede ser objeto o motivo de debate en un congreso académico, dadas las distintas o contrarias posiciones que al respecto se puedan fundamentar; pero el hecho de que formen parte de una publicación oficial es necesariamente cuestionable y reprochable. Cabe recordar que incluso al seno de la Iglesia católica varias voces han negado que se haya demostrado que Juan Diego existió. Una de ellas ha sido la del padre Manuel Olimón Nolasco, doctor en Historia por la Universidad Iberoamericana y ex académico de esta institución, quien fuera director general de la Comisión Nacional de Arte Sacro, miembro de la Academia Mexicana de la Historia y autor del libro *La búsqueda de Juan Diego* (México, Plaza & Janes, 2002). El texto completo se encuentra en su sitio web (<http://www.olimon.org/manuel/libros/juandiego.htm>), donde Olimón concluye: “Un abundante cúmulo de sombras se cierne sobre el personaje y éstas no se han disipado. O, dicho en otros términos, continúa en pie la búsqueda de Juan Diego”.

No puede olvidarse que Guillermo Schulenburg Prado, quien fuera abad de la Basílica de Guadalupe durante 33 años, dijo en 1995 a la revista *Ixtus*, dirigida por Javier Sicilia, que Juan Diego “es un símbolo, no una realidad”. La declaración se hizo escandalosa cuando meses después la revista *30 Giorni* la publicó en Europa.

Sobre esta supuesta aparición, como sobre cualquiera otra, ni siquiera la Iglesia católica obliga a creer en ella, pues las apariciones no forman parte de sus dogmas de fe.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		PP-11

No obstante, como lo indica el libro de marras, para el gobierno de México Juan Diego se cuenta entre los personajes de la historia del país, y la aparición de la Virgen de Guadalupe es uno de sus hechos fundamentales.

GAMBIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

Orgullosos de la ciudad

Mario Delgado asegura que para estar en el servicio público
"debes tener una gran convicción de que puedes cambiar las cosas".
Por ello, presenta su proyecto para mejorar la capital del país.

Por JAVIER GARCÍA / Fotos ELOY VALTIERRA

GAMBIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

Accionado al fútbol americano —el cual practicó en las posiciones de ala cerrada y *tackle*—, seguidor de los Delfines de Miami, experto en películas infantiles debido a que tiene dos hijos, Mario de nueve y Victoria de tres, Mario Delgado platica de su gestión al frente de la Secretaría de Educación y de los retos de la ciudad de México.

PROGRAMAS

El funcionario capitalino asegura que la línea que fijó el Jefe de Gobierno, fue trabajar en acceso y en calidad.

“El acceso está determinado, porque ninguna familia se quede sin la posibilidad de enviar a sus hijos a la escuela. Entonces, esto empieza en educación básica con toda la provisión de útiles y desayunos escolares, que son el costo más directo que enfrentan las familias en un sistema donde la educación es gratuita, pero que en la vida real tiene sus costos. Tratando de que nadie se quede fuera por falta de recursos se tienen estos programas, útiles, uniformes y desayunos gratuitos”.

Por lo que se refiere a la calidad, “aquí nos hacemos esta pregunta: ¿Cómo podemos influir en la calidad cuando no controlas el sistema educativo? Hay que recordar que la educación básica todavía la administra la SEP, aquí no hubo descentralización educativa y hay una subsecretaría especial en la Secretaría de Educación Pública que se dedica

a administrar la educación de la ciudad.

“¿Cuál es el papel de la Secretaría de Educación? ¿Cómo podemos contribuir a mejorar la calidad si estamos, digamos, afuera? Entonces hemos realizado varias acciones. La más relevante, creo yo, en los últimos años —por el esfuerzo que significó para la ciudad— fue poner las aulas digitales en todas las escuelas primarias y secundarias. Un Aula Digital de 25 computadoras conectada a internet de banda ancha.

Delgado Carrillo considera que otro programa simbólico, muy significativo, es el de Niños Talento, mediante el cual se premia la innovación, el esfuerzo, el mérito de los niños para que sean valores que emplecen a tomar desde pequeños. Así, aquellos niños que sacan mejores calificaciones, tienen acceso a clases de aquello que les guste: música, pintura, deportes, ajedrez, robótica, y eso —asegura— permite tener una educación integral para el desarrollo.

Aunado a lo anterior, y considerando la parte económica, los niños están asegurados. ¿Qué significa eso? “Todos los niños en educación básica en la ciudad cuentan con un seguro de gastos médicos, para que en caso de algún accidente, estén asegurados —desde el momento en que salen de su casa a la escuela, todo el trayecto, lo que pasa en la escuela y el regreso a su casa— ante cualquier eventualidad y reciban la mejor atención. Por otra parte, en caso de que fallezca el pilar económico de la familia, el papá o la mamá, tengan asegurada

GAMBIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

una beca mensual hasta que cumplan los 18 años.

Con ello se busca que la tragedia no se le traslade al niño y pueda seguir en la escuela. “Digamos que es el paquete de educación básica”, señala Mario Delgado.

FUGA

Asegura que “uno de los problemas más importantes que teníamos estaba en la educación media superior, donde había una gran fuga...”

—¿Por qué fuga?

—Porque de cada 10 personas que ingresan a estudiar la educación media superior, sólo cuatro la terminan y eso provoca que solamente de cada cinco niños que entran a la primaria en nuestro país, apenas 17 por ciento van a tener una licenciatura, una ingeniería o educación superior, pero la gran fuga está en educación media superior

¿Qué se estaba haciendo? Se venían construyendo preparatorias para el sistema TEMS en la ciudad de México, el Instituto de Educación Media Superior, donde a partir del gobierno del ingeniero Cárdenas y el de Andrés Manuel, se venían construyendo preparatorias, 16 preparatorias. Nosotros estamos llegando a 20 preparatorias, pero teníamos que impactar en los niveles de deserción y por eso se crea el programa Prepa Sí, para darle un reconocimiento a los jóvenes, darles un estímulo económico, hacer realidad una de las peticiones del 68 que era el salario estudiantil, y se hizo realidad en la ciudad de México en 2007.

La consecuencia de Prepa Sí es una disminución importante en la deserción. Tenemos un grupo de becarios con nivel de deserción igual al de Corea o el de Birmania, que tienen los mejores sistemas educativos del mundo. Uno de los puntos a resaltar del programa Prepa Sí es que se complementa con actividades en comunidad. Igual que los Niños Talento, los jóvenes tienen la posibilidad de entrar a algún taller de teatro, formar una banda de rock, participar en equipos de fútbol americano o fútbol soccer; también de natación, ir a concursos de robótica, en fin, una amplísima gama para que los jóvenes desarrollen su talento.

Por último, ya van dos generaciones de egresados de Prepa Sí, 20 mil jóvenes, que se llaman Universitarios Prepa Sí, que se han llevado su beca a educación superior.

El cielo se completa hasta el último eslabón de la cadena que es lo que hace el Instituto de Ciencia y Tecnología del DF, que es impulsar la

Hay que reconocer que la ciudad tiene muchos retos, pero hay que sentirnos orgullosos de la ciudad que tenemos, es la capital de nuestro país, es una de las urbes más bonitas del mundo

investigación, la innovación, la ciencia, facilitando el registro de patentes, ¿para qué? ¿Qué tiene que ver esto con la educación?, mucho. Los países que están teniendo éxito son aquellos que han cambiado su economía y ahora gira en torno a la innovación, a la ciencia y nuestra ciudad tiene que orientar su economía hacia sectores donde se generen empleos de mayor valor agregado para terminar con esta precarización en la que ha caído nuestra economía en los últimos años a falta de crecimiento. Y es una economía precaria donde 60 por ciento es informal, y eso tiene que ver porque no se generan suficientes empleos, no hay trabajos bien remunerados y para tener empleos bien remunerados necesitas contar con gente formada en ingenierías, en ciencias, tienes que estimular la innovación y a las ciencias.

ALTERNATIVA

—A raíz de los problemas que surgieron en la Universidad de la Ciudad de México, se puso en duda la calidad de esa institución, ¿qué opina Mario Delgado?

—Sin duda la Universidad es un reto pendiente. Se trata de un proyecto muy importante para la ciudad de México, debido a que es la única institución de educación superior creada en los últimos 20, 30 años, y ahí estudian 12 mil jóvenes. Debemos estar seguros que tienen una de las mejores ofertas educativas, que van a tener la posibilidad de contar con una vida distinta con la oportunidad que les está dando la Universidad, que desde el punto de vista técnico, pueden competir con los mejores y que además le agreguemos el valor de que estamos formando ciudadanos comprometidos con su país y su ciudad.

El titular de la Secretaría de Educación asegura que inclusive la institución académica proporciona algunas carreras, algunos diplomados, que no se encuentran fácilmente, inclusive en universidades particulares. “Está orientando su oferta también a que sea la Universidad de la Ciudad, entonces ya está abordando temas muy

GAMBIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

de la ciudad de México, también para tener expertos, tener gente formada en estos temas. Digamos ¿es un reto la Universidad?, por supuesto, es una institución joven —con apenas 10 años de haber sido constituida— tiene sus problemas, tiene sus insuficiencias, tiene sus retos, pero la idea es que los supere, que salga adelante.

LA REALIDAD

“No nos gusta en general como está la educación en la ciudad, porque no hay una agenda a nivel nacional o en la Secretaría de Educación Pública federal respecto de la ciudad y ésta se mueve una velocidad distinta. La ciudad es otra cosa muy diferente a lo que pasa en el resto del país y en ese sentido nosotros quisiéramos ir a una velocidad mayor, quisiéramos ir más rápido porque esta generación de niños no puede esperar a que logremos mejorar la calidad de la educación, está creciendo ya, se está educando ya”, asegura Delgado Carrillo.

Para el funcionario capitalino las oportunidades que tengan ahora, la educación que tengan hoy, va a determinar cómo les va ir en el futuro.

“Entonces ahí no tenemos tiempo que perder y no nos gusta como están las cosas. De entrada, las escuelas tienen 15 años abandonadas, están muy deterioradas. Todos los que fuimos a escuela pública, tenemos registrada en nuestra mente la escuela. Si vas ahora, te llevas una gran decepción, no es lo que era antes, está muy deteriorada.

“Tenemos que arreglar las escuelas, tenemos que enfrentar temas que ya son impostergables como el tema del inglés, como el tema de la computación. Tenemos que darle a nuestros hijos una educación integral, que tenga algún tipo de clases, de cultura, de arte y, por supuesto, el tema físico. Ocupamos el primer lugar en obesidad infantil, entonces debemos entrarle con ejercicio y corregir los hábitos alimenticios, educación para la salud es la clave.

Mario Delgado señala que se han encontrado con que los estudios de opinión indican que 85 por ciento de los consultados está satisfecho con la educación que se imparte. Pero al investigar, “al escarbar un poquito más para conocer la opinión de la gente”, le preguntaron a la gente y por supuesto los padres de familia siempre quieren lo mejor para sus hijos.

“Claro que todos quisieran que sus hijos tuvieran clases de inglés, de computación, de educación física, de artes. Por supuesto que quisieran que

sus hijos fueran más horas a la escuela, pues si van cuatro horas al día en una ciudad donde las mujeres tienen que buscar el sustento, no pueden andar saliendo de su trabajo para recoger a sus hijos y que se queden quien sabe con quien, con la abuelita, con los hermanos, inclusive en la calle.

“Los niños tienen que estar más tiempo en la escuela, más horas, eso es algo a lo que aspiramos, lo que queremos. Por eso salimos a hacer un gran movimiento Firma y da un Paso al Frente por la Educación, para que la ciudad tome más conciencia de la importancia de la educación.

—¿Cómo les fue?

—Muy bien. Conseguimos más de un millón y medio de apoyos, de firmas, que dijeron ‘yo me comprometo, yo quiero que esto pase en la ciudad de México’, y ahí está. Me parece que es una acción muy importante que tenemos ahora, que nos tiene que servir para cambiar algunas cosas en la ciudad.

LA GENTE, PRIORIDAD

Al preguntarle a Delgado Carrillo qué visión tiene del Distrito Federal, responde de inmediato que es muy optimista respecto de la ciudad. En él todavía prevalece la visión de alguien que llega por primera vez a esta ciudad y se deslumbra. Aún le sorprenden muchas cosas y es una ciudad que le ha dado todo.

“La veo distinta. Soy muy optimista respecto de la ciudad. Por supuesto que tiene sus dificultades, sus problemas. Conozco perfectamente bien los enormes retos que enfrenta una ciudad como esta por la oportunidad que tuve de estar en la Secretaría de Finanzas, pero al final del día es una ciudad que permite a las familias desarrollar su vida, una ciudad que funciona con retos gigantescos, como el hecho de que esté en un valle a más de 200 mil metros de altura, rodeada de una cadena montañosa que hace que esto sea una gran tinaja. La ciudad es una paradoja donde le sobra y le falta el agua.

“Geológicamente tiene retos. Estamos en una zona sísmica, pero la ciudad funciona. A diario se consumen millones de litros de agua, se hacen 27 millones de viajes. Esta ciudad nos permite convivir a casi ocho por ciento de los mexicanos, en el uno por ciento del territorio nacional”.

Mario Delgado hace un balance y asegura que el Distrito Federal es una ciudad de libertades, que aquí la gente tiene más libertades que en cualquier otro lugar. Por ejemplo, es una ciudad en

GAMBIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

donde las mujeres pueden decidir sobre su cuerpo. Puntualiza que hay un gobierno que ha entendido —desde hace 15 años— que la prioridad es la gente, que hay que invertir en la gente, que hay que disminuir la desigualdad en la que ha vivido por años y es necesario generar condiciones mínimas de bienestar, para poder asegurar una convivencia.

“¿Por qué podemos convivir aquí 15 millones de personas? Porque tiene condiciones mínimas. En el momento que tengas grandes sectores de la población sin posibilidad de acceder a los servicios básicos, entonces es imposible acceder a una convivencia. De ahí el programa social tan importante que se tiene, todos los derechos, las políticas sociales que se han creado en la ciudad, funcionan para eso.

“Tienes una zona económica de las más dinámicas del mundo, somos la economía número cuatro en América Latina, si fuéramos país seríamos el número 32, y en ciudad-región, somos de las más importantes del mundo.

“Si lo mides como dinámica económica, somos la octava del mundo. La zona metropolitana, en específico la ciudad, es el motor del país, es la locomotora. Hay que decirlo tal cual. Aquí se genera el 20 por ciento del Producto Interno Bruto, se genera 55 por ciento de la recaudación de los impuestos federales, se genera la gran mayoría de los empleos, más de 50 por ciento de los empleos que se generan en el país, se generan aquí.

“El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, logró que la inversión extranjera directa que se queda en la ciudad pasara de 55 a más de 75 por ciento, y es un dato muy duro, porque los inversionistas extranjeros son muy meticulosos para decidir donde ponen su dinero, y ya somos la entidad con la mayor obra pública del país y con los mejores niveles de competitividad.

“Es una ciudad de derechos y libertades, donde se invierte en la gente. Tenemos el programa más importante del país y de América Latina que se llama Red Ángel. Hay una agenda ambiental que tiene reconocimiento a nivel internacional —por ese motivo, el Jefe de Gobierno se sacó el premio al mejor alcalde del mundo— y al mismo tiempo hay retos importantes: invasiones de las zonas verdes, colonias completas que no tienen agua, problemas por el efecto del cambio climático, colonias que de repente se inundan por un lluvia y tienes que invertir en el tema del drenaje.

“Hay muchos lugares de la ciudad donde cuesta

trabajo transportarse, y la gente lo hace en condiciones muy poco dignas para llegar a su trabajo, con mucho tiempo, con mala calidad. También está el reto de decidir en dónde vamos a poner la basura.

Otro asunto importante tiene que ver con la salud. En la zona sur de la ciudad todavía tenemos insuficiencias importantes. Además, se requiere mejorar nuestro sistema educativo que no está al nivel de la educación que reciben los niños de otras grandes urbes del mundo.

“Pensando en Tokio, en Seúl, en Washington, en Chicago, en Londres, no somos tan competitivos como ellos y eso es muy preocupante, es uno de los retos más relevantes que tenemos.

Para el Secretario de Educación, ese es el balance de la ciudad. En términos generales es optimista y considera que la ciudad ha logrado salir adelante a pesar de condiciones tremendas, la más importante es que cada vez tiene menos recursos, “cada año tiene menos dinero”.

Asegura que “como país, no hemos comprendido a la ciudad. No sabemos qué hacer con ella, no sabemos dónde ponerla, no hemos podido generar una estrategia de desarrollo nacional donde la ciudad tenga un rol específico que cumplir, como sí lo han hecho otros países.

“Donde han entendido que si las ciudades son los lugares mejor conectados, donde vive el capital humano más educado, donde tienes las condiciones de vida mejor, entonces lo que hacen es poner como punta de lanza a las ciudades en su estrategia de desarrollo social.

“Aquí no lo hacemos, no hay esa visión en el país, no existe la visión metropolitana en nuestro país a pesar de que desde hace dos años la mayoría

de la población en el mundo ya vive en ciudades y el futuro de la humanidad está obligado en las ciudades; en 40 años, 75 por ciento de la población en el planeta va a vivir en ciudades.

“¿Qué quiere decir? Que todo el esfuerzo de urbanización que hemos hecho en la historia de la humanidad, la vamos a tener que duplicar en 40 años, hay que entender el tamaño de esos retos para saber qué hacer con la ciudad de México.

Respecto de la seguridad, Delgado Carrillo asegura que “muchas gente me pregunta: ¿Cómo le han hecho en materia de seguridad? Porque ahora la percepción es que la ciudad es de los lugares más seguros del país, ¿cómo se logra eso?, no es casualidad o que los delincuentes nos estén dando una concesión graciosa, es una estrategia

GAMBIO

qué se ha seguido que tiene resultados y que empieza desde la reforma policiaca planteada por Marcelo Ebrard desde 2002-2003 y que se ha sido consistente con eso.

“Tienes un desempeño muy bueno de los aparatos de la policía en la ciudad, tienes una apuesta por la tecnología como una manera de ser más eficaces en el trabajo de vigilancia que empieza desde las cámaras del Centro Histórico que pone Marcelo Ebrard en 2005 y que se convirtió en el modelo a seguir en el resto de la ciudad y ahora tienes más de 11 mil cámaras con los cuales se apoya la operación policiaca.

“Pero nos equivocáramos si pensamos que los resultados en seguridad solamente lo puedes explicar por la acción policial. Tiene que ver muchísimo con lo que comentamos ya, la inversión en la gente, la estrategia de generar convivencia entre la ciudadanía, de fortalecer los lazos de relación vecinal entre sectores. ¿Y cómo lo logras? Otra vez. Que las personas tengan condiciones mínimas de bienestar para que pueda haber una sana convivencia. Ejemplo: los jóvenes, de no existir el programa Prepa Sí, si no hubieran bajado los niveles de deserción que tenemos ahora, habría 120 mil jóvenes en la calle, ¿haciendo qué? Nada. con el gran riesgo de las adicciones, con el gran riesgo de la violencia.

EL PROYECTO

Por lo que se refiere a la política, Delgado indica que viene la renovación del gobierno y es importante que primero se le comunique a la gente todo lo que se ha logrado, todo lo que se tiene y también que se dé cuenta la gente que no es casualidad, que se trata de una estrategia de gobierno.

Respecto de lo que dicen las encuestas respecto de la presencia del PRI en el DF, considera que lo que dicen los estudios de opinión en este momento es que la ex candidata que fue derrotada hace ya casi seis años, es la mejor posicionada, pero que es un efecto normal en términos de nivel de conocimiento. “Todavía no hay un candidato definido del PRD y eso hace que la preferencia esté pulverizada, pero en el momento que haya un candidato del partido, un buen candidato del PRD con un proyecto de futuro para la ciudad, a partir de lo que se ha logrado, teniendo como plataforma lo mucho que se ha logrado y que le quede claro a la ciudadanía que estás proponiendo seguir la ruta por la que vamos, en no perder lo que se ha ganado y proponer nuevas cosas hacia el futuro,

estoy seguro que el partido nuevamente va a contar con la confianza de la ciudadanía”.

—¿Le afectan al PRD los enfrentamientos internos que la gente ha visto?

—Creo que no. El PRD siempre es un tanto complicado en sus procesos internos y al final lo importante es que el partido salga unido, porque todos entendemos que la gran batalla no está entre las corrientes, entre las tribus. No. La gran batalla es contra el PRI, contra su propuesta de regresar al pasado, a una ciudad que ya no queremos que regresen, que fue la que ellos nos dejaron, y pues si hay que resolver ya los temas internos del partido y ponernos listos para 2012

—En este contexto, ¿cuál es el proyecto de Mario Delgado rumbo a 2012?

—Considero que hay que partir de lo que se tiene. El gran éxito de los resultados en la ciudad,

es que se ha sido muy consistente en estos 15 años de gobierno, es decir, hay mucha congruencia entre lo que inicia el ingeniero Cárdenas, lo que continúa Andrés Manuel y lo que ha hecho Marcelo Ebrard. No han sido gobernantes que han llegado a descubrir el hilo negro y cambiar todo lo que han hecho los anteriores para proponer sus ideas; ha habido mucha consistencia.

Entonces, parte del éxito o como una responsabilidad de ello, tendríamos que darle continuidad, justamente, a lo que ha tenido éxito. Estamos ya en el momento de consolidar toda la política social que ha propuesto Marcelo Ebrard, a través de la Red Angel, y eso se tiene que ir consolidando porque finalmente ya construimos un sistema de protección social para todos los grupos con grados de vulnerabilidad en cualquier etapa de la vida.

Y eso sí es algo que no se tiene en todo el país, que no se ha construido en toda la historia de nuestro país, que es una política que va explícitamente a combatir la desigualdad, que es el gran cáncer en este país, lo dice Morelos en los *Sentimientos de la Nación*: moderar la opulencia y la indigencia.

Pensemos en alguna política pública a lo largo de la historia, que se haya hecho en la historia para esto. No encuentro más que la construcción de las instituciones de seguridad social, a mediados del siglo pasado, pero no hay una más, salvo lo que se ha hecho en la ciudad.

Entonces, tienes que consolidar tu sistema de protección social. Por supuesto, no puedes renunciar al tema de derecho y libertades. Me pare-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

GAMBIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11		8-17

ce que todavía tenemos que seguir avanzando mucho en el tema de la mujer, somos una sociedad muy machista muy desigual con las mujeres, muy inequitativa, con mucha violencia hacia las mujeres, tenemos que avanzar mucho ahí.

En el tema de la gestión económica, tenemos que seguir invirtiendo en infraestructura pública, en transporte público para que seguir fortaleciendo la competitividad de la ciudad. Debemos ocuparnos del tema de las inundaciones, ahí no hay más que invertir en el drenaje.

Hay que terminar con la injusticia porque existen muchas zonas que no tienen agua y otras en las que la desperdician. Hay avances muy importantes en esta administración, pero todavía están esos pendientes que debemos atender.

“Es necesario darle sustentabilidad a las áreas naturales protegidas, pensamos que con hacer un decreto y decir: ‘aquí nadie se mete’, eso va a ocurrir de manera mágica y automática, o con el uso de la fuerza. No. Para que un área natural protegida se mantenga así, se deben generar recursos para poderla mantener como tal y que se pueda defender de invasiones”. Considera que se debe “seguir con tu agenda verde, con este gran compromiso que ha mostrado la ciudad de México en el tema de cambio climático

Una tema muy importante para Delgado Carrillo es el económico. Por ello, “se debe seguir disminuyendo la tramitología en materia de inversiones. Hay que pensar la parte administrativa de la ciudad, como una regulación que piense en la generación de negocios, en lugar de que tengamos una regulación administrativa viendo qué le toca a quién y quién controla qué y cómo le das el permiso, cómo se lo quito, es ver cómo propicias actividades económicas, cómo propicias la generación de nuevos negocios. “Porque finalmente lo que la gente pide son empleos, lo que más te piden son empleos y los empleos son hijos de la inversión, entonces necesitamos más inversión si queremos tener más empleos. Tenemos que seguir compitiendo por ser la capital financiera de América Latina. Debe ser uno de nuestros grandes objetivos, que no nos gane Sao Paulo, que no nos gane Miami, finalmente tenemos una ventaja estratégica geográfica que tenemos que capitalizar.

“Y eso va a depender de la infraestructura y del capital humano, entonces de ahí nos vamos al tema educativo. Debemos transformar nuestro tema educativo, tenemos que modernizarlo, tenemos que darle a los niños, a los jóvenes, la

oportunidad de tener la mejor educación. Si no, no vamos a poder competir en el futuro, vamos a seguir con esta economía precaria, donde el círculo de la pobreza no hace más que dar vueltas y vueltas, una generación tras otra, la única forma de romperla es con educación”.

—¿Y eso se puede lograr en el corto plazo?

—Claro que se puede lograr —responde de inmediato— y no es una gran reforma que tenemos que pensar. No. Son las pequeñas cosas que hemos hablado, que la gente nos apoyó y firmó más de un millón y medio con estas propuestas de combatir la obesidad, la violencia, tener tecnologías de información, inglés, capacitar a los maestros, todas estas cosas que son en la escuela y más horas de clase, con eso tendríamos una educación distinta, entonces, si cambiaríamos el rostro de nuestra economía y, por lo tanto, el rostro de la ciudad.

Para terminar, Mario Delegado Carrillo le dice a los lectores de CAMBIO que “hay que reconocer que la ciudad tiene muchos retos, pero hay que sentirnos orgullosos de la ciudad que tenemos, es la capital de nuestro país, es una de las urbes más bonitas del mundo, y pedirles su participación, el gran activo que tiene esta ciudad es la participación ciudadana y esa participación es la que va a seguir marcando el rumbo por el cual debe ir esta ciudad”. ☺



**BAJO
RESERVA**

PEDRO JOAQUÍN COLDWELL, el nuevo dirigente nacional del PRI, está por amarrar ajustes de relevancia en la cesión de posiciones que su antecesor, **Humberto Moreira**, definió con Panal y el Partido Vede a cambio de ir aliados a los comicios del 2012. El acuerdo definido con la maestra **Elba Esther Gordillo** y con **Jorge Emilio González**, líderes y virtuales propietarios de

FÉLIX
GONZÁLEZ CANTO

las citadas agrupaciones, amenaza con crear una revolución dentro del prisma en estados como Chiapas, Quintana Roo y Sinaloa. Entre las postulaciones que se daban por hecho y que ahora se tambalean, nos aseguran, se halla la del ex gobernador quintarroense **Félix González Canto** y la de **Mónica Arriola**, hija de la profesora Gordillo.

ENRIQUE PEÑA NIETO, que el próximo sábado recibirá la constancia que lo declara formalmente candidato a la Presidencia de la República por el PRI, valora junto con la dirigencia de su partido el acto con el que abrirá actividades, considerando que la ley le impide hacer pre-campaña abierta. Las recomendaciones se inclinan a que en su primer acto como abanderado formal del tricolor viaje a Veracruz, donde tomaría protesta a nuevos dirigentes seccionales y municipales de la entidad que gobierna **Javier Duarte**. No será precisamente un evento discreto, pues dichos dirigentes sumarán un contingente de miles de personas, a las que seguramente se agregarán grupos "espontáneos".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	2

EL YUNQUE, parafraseando el lema de las aspirinas: nadie sabe cómo transa, pero todos saben que sí transa. Este bloque interno del PAN, que agrupa a las corrientes más conservadoras del organismo, negocia bajo presión. Por eso han puesto bajo predicamento a **Mariana Gómez del Campo**, quien, nos dicen, obtuvo el apoyo de los radicales de derecha en su partido, para ser senadora.

MARIANA
GÓMEZ DEL CAMPO

EN EL PAN comienzan a surgir gestos de desesperación porque las reglas internas para designar candidato a la Presidencia son cada vez más confusas. Luego de que durante el último foro interno Ernesto Cordero echó mano de la estrategia del "descontón" en contra de **Josefina Vázquez Mota**, aspirante blanquiazul purtera en las encuestas, se multiplicaron, sin éxito, los llamados al líder nacional del partido, **Gustavo Madero**, quien había ofrecido reuniones para dirimir diferencias. No se sabe si la ausencia de don **Gustavo** representa que se halla en el limbo político, sin autoridad real, o si la señal es que en el Partido Acción Nacional inició la temporada de caza de patos.

EN EL EDOMEX el gobernador **Eruviel Ávila** cumplirá el próximo día 24, vísperas de Navidad, los mágicos 100 días de su administración. Su equipo asegura que acumula ya cerca de 11,000 acciones, sobre las cuales hará un balance en los primeros días de enero. **Ávila** sigue en contacto cercano con su antecesor, **Enrique Peña Nieto**, y es frecuente que se reúnan en comidas u otras oportunidades.



ERUVIEL
ÁVILA



Josefina

EZRA SHABOT

Todo partido en el poder se desgasta por ejercicio del mismo. Renovarlo y demostrar ante el electorado que sigue siendo la mejor opción para continuar lo logrado es siempre un desafío difícil de lograr. Más aun en regímenes presidencialistas en donde la apuesta no es principalmente por un partido, sino por una figura que alcanzará la primera magistratura del país. Acción Nacional logró esto en dos ocasiones, la primera con la figura carismática de un Vicente Fox que cargaba consigo la imagen del cambio y la segunda con Felipe Calderón, como la única alternativa ante la debilidad del priísmo de Madrazo y el terror que representaba López Obrador para las clases medias y altas de la población.

Las dos administraciones panistas consiguieron mantener una sólida estabilidad económica en el marco de turbulencias internacionales que fueron manejadas acertadamente, pero sin conseguir el crecimiento económico que el país necesitaba. No contaron los gobiernos panistas con operadores políticos capacitados para conseguir las alianzas necesarias que les proporcionarían las mayorías indispensables en el Congreso con el objetivo de reformar la estructura política y económica del país y facilitar así el desarrollo y la toma de decisiones. Es cierto que no tuvieron una oposición dispuesta a ello, pero tampoco contaron con los políticos capaces de negociar esa difícil alianza.

En este contexto la apuesta renovadora panista tiene una única alternativa y se llama Josefina Vázquez Mota. Habiendo formado parte de ambas administraciones blanquiazules, el sello de Josefina fue siempre el de la negociación llevada hasta los límites que el propio gobierno que representaba le permitía. Operadora del candidato Felipe Calderón a partir del momento en que la campaña hace agua, es ella la encargada de sacarla adelante en unos cuantos meses. Es Vázquez Mota sinónimo de negociación y capacidad operativa, y, de hecho, la única opción de los panistas.

Las encuestas que le han dado un apoyo ca-

da vez mayor entre los panistas son las mismas que la ubican como la única que podría competir con Peña Nieto y López Obrador en una contienda que se antoja reñida y resulta difícil pronosticar un triunfador en este momento. Comprometida con una política de alianzas, sabe Josefina que en caso de ganar la Presidencia tendría que incluir en su estructura de gobierno a priístas, perredistas e independientes convencidos de la urgente necesidad de modernizar el país. Los gobiernos de un solo partido con alianzas coyunturales, sólo sirven para mantener el crecimiento inercial que cada vez resulta menos efectivo para cumplir con las exigencias de la mayoría de la población.

La agenda de Josefina coincide con gran parte de lo planteado por Manlio Fabio Beltrones en el Senado e incluso con algunos sectores del perredismo no lopezobradorista. Frente a la disyuntiva de continuidad o cambio, Vázquez Mota plantea la posibilidad de presentar una opción no estrictamente panista en el sentido de un gobierno que sea la extensión de Fox-Calderón, sino la de un frente amplio que sirva de sostén político a un proyecto sexenal de transformación del país. Es esto lo que tiene que ofrecer Josefina a un electorado que hoy ve de nuevo en el PRI la alternativa de cambio que no ha recibido por parte de las administraciones panistas.

Mientras más se tarde el PAN en definir su candidatura, menos tiempo tendrá para remontar la diferencia en favor de Peña Nieto y el PRI. Intentar mantenerse en la opinión pública a través de campañas dirigidas a su electorado partidista sólo lo alejará de la verdadera disputa por el voto que, a partir de enero, comenzarán a disputarse Peña y AMLO. Las diferencias entre los tres precandidatos panistas se resumen a una pregunta concreta: ¿quién de ellos tiene la fuerza suficiente para enfrentar a la aplanadora priísta hoy casi sin fisuras importantes? La respuesta es clara: Josefina Vázquez Mota es la única carta con la que cuentan los blanquiazules, todo el resto es distraerse del terna.

Analista político

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NACIÓN	23

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	AL FRENTE	2

Trascendió



que **Josefina Vázquez Mota** pretende llenar o, si puede, desbordar la sede nacional del PAN en el acto de registro como precandidata presidencial.

Será hoy, a las siete de la noche, ya que **Josefina** espera la asistencia de una gran cantidad de funcionarios públicos, que a esa hora no tendrían problemas para aparecerse por la colonia Del Valle.

Uno de ellos sería el secretario particular del presidente **Calderón**, **Roberto Gil**, quien, según sus malquerientes, no deja de lamentar haber hecho pública su decisión de apoyar a su ex líder en la Cámara de Diputados. De no haberlo hecho, dicen, hoy estaría despachando en Bucareli.

que, por cierto, **Josefina** ya entregó sus spots al IFE. En su equipo dicen que están "fantásticos".

La precandidata tiene lista también una página web *reloaded*.

Habrá que ver.

que quien no quiere irse de fiestas navideñas dejando tantas dudas es el jefe de Gobierno del Distrito Federal, **Marcelo Ebrard**.

Según esto, y todavía con la resaca de los bifes de chorizo y los vinos mendocinos, **Ebrard** hará valer el jueves su posición de "gran elector" del perredismo capitalino y dejará en claro quién es su carta para sucederlo en el cargo.

Pese a las encuestas, **Mario Delgado** parece que llegará vivo a esa fecha. Aunque atrás del procurador **Miguel Ángel Mancera** y la asambleísta **Alejandra Barrales**. Y no hay más.

que, por cierto, **Alejandra Barrales** no deja de decirle a quien la quiere escuchar que el supuesto veto de **Ebrard** a su candidatura es una invención de sus adversarios, y que su lealtad con el jefe de Gobierno está más que probada.

¿Será?

que MILENIO Televisión transmitirá el próximo domingo a las 21:00 horas el documental *0.40: el límite de tus sentidos*, sobre el alcoholímetro en la Ciudad de México.

Se trata de la muy bien lograda producción del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública de la capital. Para estar a tono con la temporada.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NEGOCIOS	20

ANTENA */* **Javier Orozco Gómez** **La otra guerra**

Nos encontramos a siete meses de la elección presidencial y, como en otros comicios, es común hablar de los candidatos, los partidos, los probables resultados y del papel que juegan los medios de comunicación. Hoy las cosas son radicalmente distintas, el entorno que está preparando el gobierno federal no parece el más halagador ni civilizado desde el punto de vista democrático.

El sello de este gobierno ha sido la “muerte” y las cifras así lo revelan: más de 60 mil muertos relacionados con el narcotráfico y su insignia es estamos en “guerra” contra el *narco*.

A unos días de iniciar la etapa de precampañas, el gobierno y su partido se han encargado de declarar que el crimen organizado puede poner en riesgo las elecciones; lo que tiene una lógica ante una estrategia errónea en materia de lucha contra el crimen y por otro lado, buscar enrarecer los comicios en búsqueda de su anulación.

Bien decía el ex secretario de Gobernación **Jesús Reyes Heróles**: “condenamos la violencia institucional, arbitraria, que se funda en el puro principio de autoridad, aun y cuando prescindiera de muchos principios...pero la violencia en un Estado de derecho, en que el gobierno se subordina a la ley, en que el pueblo mediante la mayoría de voluntades puede resolver, ratificar o rectificar; avanzar o retraer esa violencia nos conduce a retroceder como sociedad y llevarnos a un fascismo rudimentario y salvaje”.

Es aquí donde el gobierno federal ha planeado la “otra guerra” con tal de sostener a su partido en el poder, para lo cual utilizará a la Cofetel, Canal 11, Canal 22, IMER, Radio Educación, OPMA y Notimex; al margen de continuar explotando la vía de una probable intervención del crimen organizado en las elecciones.

Tanto el regulador de la radiodifusión como los medios públicos al estar subordinados a la estructura burocrática del ejecutivo, quedan sujetos a las ordenes y peticiones de su “alto mando”, aunque en casos como Cofetel y Notimex no debiera ser así al gozar de un grado de autonomía dentro de la administración.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	NEGOCIOS	20

El hecho está en que el Congreso deberá imponer su labor de control sobre estas instancias, de otro modo, la transparencia, tolerancia y libertad que deben fluir en una elección, pueden verse empañadas por una “guerra sucia” por quienes tienen una mentalidad patológica y piensan medrar la elección al fomentar el miedo y la confusión.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	MERCADOS	2





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	38

AGENDA CONFIDENCIAL */* Luis Soto

No se equivocaron los observadores políticos al decir que Pedro Joaquín Coldwell iba a ser una "solución" de compromiso, de urgencia, "de mentiritas". En su discurso de toma de posesión no dijo nada que no haya dicho antes su antecesor (¿Humberto qué?): entre otras cosas, que el PRI construyó el México moderno y que le exigirán al presidente Calderón que ajuste sus actos a la ley durante el proceso electoral de 2012. Claro, el quintanarroense fue distinto al coahuilense en la forma: nada de bailongos, puntadas ni callejones de los madrazos; pura suavidad, tersura y elegancia.

Aunque hay que reconocer también que el dueño... perdón, el oriundo de Cozumel, se apegó en el fondo a las posiciones que su partido ha sostenido por lo menos desde hace un año, cuando asumió la presidencia el norteño que hoy está caído en desgracia política, pero que en su momento le dijo adiós a las dudas hamletianas de Beatriz Paredes y después supo neutralizar las sagacidades "doncorleonescas" de Manlio Fabio Beltrones, quien durante los primeros tres o cuatro años de este sexenio se sintió -y a lo mejor era- el vicepresidente de México.

De cualquier manera, Pedro Joaquín está tomando en serio su papel y nadará de muertito de aquí a principios de marzo, cuando el nuevo sol priista hará los cambios que considere necesarios para manejar las riendas de su partido sin rendir cuentas a nadie.

Que se apresure don Pedro a repartir miles de tarjetas de presentación que lo anuncian como: "Presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI", porque, salvo que los observadores erectos vuelvan a regar el tepache y se pongan flácidos, flácidos, lo previsible es que el político nacido en 1950 y que ahora es puente entre generaciones priistas, no dispondrá de mucho tiempo para "conducir" -al menos en apariencia- los destinos del que llamó "el partido político más relevante en la historia de México".

(¡Aquí sí que no manche, Pedrito! ¿Más relevante el PNR-PRM-PRI en la historia de México, que el Partido Liberal del siglo XIX, en que militó, entre otros gigantes, don Benito Juárez?)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	38

Agenda previa

Yo no voy a ser ingrato ni traidor como Josefina Vázquez Mota, quiso decir el aspirante a la candidatura del PAN a la Presidencia Ernesto Cordero. Yo sí voy a ser un "Delfín" agradecido y leal, quiso decir. "Yo sí voy a defender lo que hizo el expresidente Vicente Fox y lo que está haciendo el presidente Calderón, pues ambos formaron el gobierno humanista y de bien que siempre ha caracterizado a las administraciones panistas, gobiernos que han trabajado por mejorar la educación, los servicios de salud, la rendición de cuentas y la calidad de vida de todos los mexicanos", prometió Cordero. Recordó las oportunidades que el PAN le ha brindado como secretario de Desarrollo Social y después de Hacienda; dijo estar orgulloso de ser miembro de Acción Nacional, algo que reconoce en público y en privado. No como otras personitas, en clara referencia a "Jose", quien anda despotricando contra el presidente Calderón, nada más porque la corrió de la SEP, apuntan los malosos.

¡Qué lamentable "respuesta" le dio el gobierno federal a José Ángel Gurría Treviño!, exclaman los observadores. Mejor le hubiera dicho, simple y sencillamente: "Ya ni la... amuelas, José Ángel", agregan. En pocas palabras, lo que dijo entre líneas la SHCP en su triste comunicado del miércoles pasado fue, más o menos: "Sí, es cierto lo que afirma la organización que dirige el traidor de Gurría, porque más de la mitad de los mexicanos están bien jodidos, pero habría varios millones más de 'proles' si no fuera por la Divina Providencia laica, o sea, los programas sociales que reparten dinero a manos llenas para que la plebe, la pelusa, la canalla, los pelados, no se mueran de hambre."

Hacienda subrayó en el documento que la disminución más fuerte de la desigualdad se observa a partir del año 2000, y se da en un contexto de estabilidad macroeconómica, de control de la inflación y de importancia creciente de los programas públicos de combate a la pobreza.

Al tema de la "jodidez" se subió el senador Manlio Fabio Beltrones, quien dijo, palabras más, palabras menos, que ya se dejen de vaciladas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/12/11	POLÍTICA	38

"El debate estadístico y la controversia pública sobre los índices de desigualdad, de cualquier manera nos confirman que estamos muy mal (o sea jodidos, acotan los observadores), inclusive en términos comparativos frente a otras naciones de un desarrollo similar al nuestro, porque la desigualdad afecta la cohesión social, frena el crecimiento y es una cuestión de justicia elemental. Cuando observamos que la tortilla rebasa el precio de 15 pesos en algunos lugares del país o que el precio del frijol aumenta 20 por ciento en un mes, la desigualdad social deja de ser una abstracción estadística y es causa de que millones de mexicanos y sus familias tengan ingresos insuficientes para satisfacer sus necesidades básicas", declaró Manlio Fabio.

¡Pero si el senador no consume tortillas ni frijoles porque se le olvida el inglés!, podrían revirar los hacendarios.

En su primer informe de labores, el presidente municipal de Culiacán, Sinaloa, Héctor Melesio Cun Ojeda, subrayó la importancia de ser un gobierno cercano a la gente; todos los miércoles y sábados lleva a cabo el acto ciudadano "Culiacán contigo" tanto en la capital como en todas las sindicaturas del municipio, atendiendo de manera directa a más de 33 mil ciudadanos. Al informe del presidente municipal asistió el secretario general de Gobierno del estado, Gerardo Vargas Landeros, quien destacó el trabajo que se está realizando en Culiacán. Con su discurso de apertura Vargas Landeros demostró sensibilidad política, dicen por aquellas tierras.